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CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

La marca comercial Riviera 
Nayarit creció en los últimos 

años de una manera espectacular, 
el posicionamiento que hoy goza 
nuestro principal atractivo turístico 
no tiene comparación por lo menos 
en territorio nacional, Cancún que 
en algún momento fue el referente 
mexicano de playa paradisiaca, 
hoy palidece con el impulso y 
posicionamiento que tiene entre los 
turistas nacionales e internacionales, 
quienes aprecian la belleza natural 
y la calidez con la que nuestros 
hermanos les atienden y les brindan 
un momento vacacional sencillamente 
inolvidable. A la fecha, ciertamente 
Riviera Nayarit se relaciona por 
costumbre no por diseño con las 
playas de Bahía de Banderas, 
recientemente Compostela se ha 
sumado al atractivo con el nuevo 
desarrollo de Costa Capomo que 
estará entrando en operación en 
el futuro próximo.
La realidad es que la intención, 
cuando se creó la marca Riviera 
Nayarit, es que toda la costa de 
nuestro estado se incluyera y se 
promocionara como un destino 
integral, ciertamente las limitaciones 
de conectividad terrestre dejaron 
que la relación directa se diera 
únicamente con Bahía de Banderas, 
sin embargo tanto el municipio 
de San Blas como el de Santiago 
Ixcuintla tienen mucho que ofrecer, 
más aún ahora que gracias a las 
gestiones del actual Presidente 
Municipal de San Blas, Hilario 
Ramírez Villanueva, mejor conocido 
como “El Amigo Layín” han detonado 
una fuerte inversión pública por 
parte del Gobierno del Estado y de 
la Federación, diversos proyectos 
se han puesto en marcha y otros 
tantos se han venido materializando 
en los últimos meses, el resultado 
será un rostro totalmente renovado, 
uno que posicionará a la Bahía de 
Matanchen (San Blas) como un 
nuevo destino que se sumará a 
los atractivos que podrán ofertar 
regularmente dentro de la marca 
comercial la Riviera Nayarit.
De hecho, hace algunos días, el 
Gobernador del Estado, Roberto 
Sandoval Castañeda, estuvo de gira 
por el municipio costero, arrancando 
varias obras y entregando algunas 
otras, en distintos eventos, el 
gobernador acudió con un nutrido 
grupo de funcionarios públicos 

incluido por supuesto el Presidente 
Municipal, Hilario Ramírez Villanueva, 
con una inversión superior a los 3 
millones de pesos, los pobladores de 
la comunidad de “La Libertad” tendrán 
una mejor conectividad gracias a 
una nueva carretera que acaba de 
arrancar, los cambios más grandes 
anunciados fueron precisamente en 
la Bahía de Matanchen, donde se 
dio formal inicio a la segunda etapa 
del muelle peatonal y de un nuevo 
bulevar que contará con banquetas, 
ciclopista e iluminación LED, la 
inversión en total supera los 151 
millones de pesos, y seguramente 
será un detonante para la zona 
que gozará de fuentes de empleo 
durante la duración de la obra.
Gracias a su dedicado presidente 
municipal “El amigo Layín”, aunado 
al apoyo y cariño que tiene Roberto 
Sandoval por todo el estado, San 
Blas vivirá una nueva época de 
prosperidad, con una mayor afluencia 
turística y consecuente derrama 
económica.

Bien o mal, pero que se hable San Blas el nuevo atractivo de Riviera Nayarit

Si bien hay quien diga que los 
suspirantes a ser candidatos –

ambos sexos- para la gubernatura 
del estado no andan desatados en 
plena precampaña, sino que hacen 
nada más actividades derivadas de 
acuerdo al trabajo que hoy en día 
desempeñan, ya sea que pertenezcan 
a un determinado partido político o no, 
aun así cada día que pasa crece más 
y más el protagonismo de algunos 
personajes ligados a la política en sí y 
de otros que habían dejado de aparecer 
en los medios tal vez reposando en un 
ostracismo auto impuesto u obligado.
Ahora ya se empieza a hablar en 
algunos corrillos el nombre del  médico 
Miguel Ángel Navarro Quintero, quien ya 
contendió por el cargo de Gobernador 
sin éxito alguno, pero que a lo mejor 
le quedaron ganas de volver a tratar 
de a ver si ahora sí es chicle y pega; 
aunque si es congruente consigo 
mismo, debe tener en cuenta que 
ya para muchos de sus paisanos 
no existe, políticamente hablando, y 
que gran parte de la ciudadanía ya 
tiene enfocados sus ojos en otros 
personajes que no han dejado de estar 
apareciendo por uno y otro motivo 
tanto en los medios televisivos como 
impresos a nivel local, desde luego.
Y es que para bien o para mal, para 
la mayoría de los aspirantes a cargos 
de elección popular es menester estar 
presente en la mente del público 
elector, ya sea que se esté hablando 
bien o mal de su persona; y respecto 
a esto, hoy en día ha quedado claro 
que el que hablen mal de un personaje 
político le acarrea más popularidad y 
por lo mismo no deja de aparecer en la 
mayoría de las publicaciones impresas 
o hasta en promocionales televisivos 
por equis evento en puerta.
Se entiende que la frase aquella que 
paralizó a muchos aspirantes a cargos 
públicos, atribuida al sempiterno 
“líder” de la CTM, don Fidel Velázquez 
Sánchez, de que “El que se mueve no 
sale en la foto”, referente a que debían 
quedarse quietos sin hacer nada de 
protagonismo si es que querían ser 
palomeados por el dedo mayor, ahora 
ha quedado en desuso total, pues hoy 
en día es al contrario, porque quien 
no se mueve nomás no sale ni en las 
pláticas de café o de banqueta. De 
ahí que desde ya, aunque se diga 
que no, todos estos protagonismos 
que los hacen aparecer en los medios 
haciendo esto y aquello, quizá es 
nada más para llamar la atención y no 

dejar que se piense en ellos o ellas. 
Lo malo es que ahora si se habla 
bien de alguien, hombre o mujer con 
aspiraciones más arriba de donde se 
encuentran, es más probable que su 
fama sea cuestionada y por lo mismo 
su popularidad quede en entredicho, ya 
que al no ser cuestionado, criticado o 
hasta vilipendiado sin razón ni justicia, 
al ver la mayor parte de la ciudadanía 
que está recibiendo puros aplausos, 
pues como que duda de que todo 
su desempeño, en lo que sea, vaya 
sobre rieles o sea como miel sobre 
hojuelas. Así que muchas de las 
veces es preferible que se denueste 
a un personaje político para que esa 
mayor parte del pueblo lo comience 
a apapachar.
He ahí el caso del actual presidente 
municipal de San Blas, Nayarit, el 
señor Hilario Ramírez Villanueva, más 
conocido en el bajo mundo político y 
de su región como “Layín”, que hasta 
se lo quisieron comer crudo ¿y? Sigue 
tan campante y con su popularidad a 
la alza. Lo que indica que todos los 
ataques recibidos por haber dicho 
como candidato que sí robó, pero 
poquito y que por eso se dio a conocer 
nacionalmente, si no es que hasta en 
otras partes del mundo; y por el hecho 
de haberle levantado la falda a una 
muchacha mientras bailaba con ella, 
cosa que conforme pasa el tiempo más 
parece un teatro armado a propósito, 
y desde luego, el que se haya hecho 
pública una foto de Layín besando a 
otro varón andando de visita en uno 
de los municipios sureños y demás 
casos y cosas que constantemente le 
han estado colgado a este personaje 
oriundo de Huaristemba, al parecer 
esos dizque ataques le han servido 
para ser más popular. Obvio que desde 
luego que para mucha gente sigue 
siendo una persona reprobable, pero 
ya su fama nadie se la quita.
De ahí que si algún personaje político 
quiere y desea que se hable bien 
de él nada más y que no se le haga 
alguna crítica, que bien pudiera hacerla 
constructiva, que lo piense mejor, 
porque es peor  ahora tal y como están 
las cosas en cuestión de popularidad; 
porque si se hable nada más bien de 
alguien, de inmediato salta la duda 
de que algo está escondiendo. Por 
lo es mejor estar apareciendo en los 
medios como sea, pues es mejor 
que se hable bien o mal a que no se 
hable nada de nada. Pero en fin. Sea 
pues. Vale.

on visión 
iudadanaC

Enrique Vázquez
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Advierten riesgos por proliferación 
de jueces por ministerio de ley

no es el Juez que contempla la 
Constitución para administrar 
justicia; el caso de los jueces 
por ministerio de ley, es un 
caso que debe responder a 
una ausencia temporal del 
titular, por lo que es provisorio 
y debe tenerse la certeza 
tanto para él como para los 
justiciables de cuándo inicia 
su encargo y de cuándo 
se concluirá con él, y en la 
especie ello no acontece”.
Consultado este miércoles, 
el portal del TSJ precisa 12 
juzgados en el estado donde 
se cuenta con jueces por 
ministerio de ley: 
Juzgado Mixto de Acaponeta, 
Juzgado Mixto de Amatlán 
de Cañas, Juzgado Mixto 
de Huajicori, Juzgado Mixto 
de Ixtlán del Río, Juzgado 
Segundo Mixto de Las Varas, 
Juzgado Mixto de Puente de 
Camotlán, Juzgado Mixto de 
San Pedro Lagunillas, Juzgado 
Mixto de Santa María del Oro, 
Juzgado Mixto de Santiago 
Ixcuintla, Juzgado Civil de 
Tecuala, Juzgado Mixto de 
Villa Hidalgo, y Juzgado Mixto 
de Tuxpan.

* Acepta Derechos Humanos queja que atañe al Juzgado Mixto de Amatlán de Cañas, a
 cargo de una secretario de acuerdos que lleva un año y nueve meses en funciones de juez.  

Por Oscar Verdín 
Camacho

Un expediente familiar 
iniciado en el Juzgado 

Mixto de Amatlán de Cañas en 
el 2013, por un reconocimiento 
de paternidad, ha generado 
una queja ante la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos 
(CEDH) por el probable 
ejercicio indebido de la función 
pública, en relación con un 
tema que podría detonar en 
un problema mayor en el 
Poder Judicial del Estado: 
la proliferación de jueces por 
ministerio de ley.
Así como a finales de enero 
fue iniciada la queja número 
DH/15/16 en la oficina Regional 
de la Zona Sur, también fue 
presentado un incidente de 
declinatoria de jurisdicción 
para que el expediente sea 
remitido a otro juzgado, 
situación que aún no se 
resuelve.
La queja reclama la lentitud 
en las diligencias judiciales 
y que agravian a un niño, de 
aproximadamente tres años 
y no reconocido por el padre, 
pero de ahí aborda un asunto 
de fondo: la conformación del 
Juzgado Mixto de Amatlán 
de Cañas y en concreto a 
quien lo encabeza, Gloria 
Esther Guerrero Inda, juez 
por ministerio de ley.
A través de una solicitud de 
información, Carlos Rodríguez 
Robles, abogado de la parte 
demandante, obtuvo copia del 
oficio 1016/2014, de fecha 15 
de mayo del 2014 y dirigido 
a Guerrero Inda, firmado por 
Dora Lucía Santillán Jiménez, 
secretario de Acuerdos del 
Consejo de la Judicatura, en 
el que se precisa:
“Por instrucciones del 
Magistrado Presidente del 
Consejo de la Judicatura 
del  Estado Dr.  Pedro 
Antonio Enríquez Soto y con 
fundamento en lo dispuesto 
por los artículos 73.1 y 88.12 
de la Ley Orgánica del Poder 
Judicial del Estado de Nayarit, 
se ordena su adscripción al 

Juzgado Mixto de Primera 
Instancia con residencia en 
Amatlán de Cañas, Nayarit, 
como Secretario de Acuerdos 
en funciones de Juez, a partir 
del día 16 dieciséis de mayo 
de 2014 dos mil catorce y 
hasta en tanto el Consejo 
de la Judicatura determine lo 
conducente y a reserva del 
pronunciamiento que éste 
realice en su próxima sesión 
ordinaria en los términos 
del artículo 87.31 de la Ley 
Orgánica en cita”.
Un año y nueve meses 
después, la secretario de 
acuerdos en funciones de 
juez por ministerio de ley 
continúa en Amatlán de Cañas, 
situación que preocupa a 
Rodríguez Robles y por el 
que ha pedido la remisión del 
expediente a otro juzgado. 
“No es que sean malos o 
buenos jueces, pero hay 
una incertidumbre a los 
justiciables. Son discutibles 
sus resoluciones después 
de seis meses en que fueron 
designados; pueden estar 
afectados de nulidad”.
Con el caso Amatlán de Cañas, 
observa que no está acreditado 
quién es el juez titular y el 
motivo de su prolongada 
ausencia, es decir, a quién 
está supliendo Guerrero Inda 
por ministerio de ley, o que 
ésta haya sido la secretario 

de acuerdos con mayor 
antigüedad adscrita a ese 
juzgado cuando se le encargó 
la nueva responsabilidad, 
como lo marca la Ley Orgánica 
del Poder Judicial.
Según el portal de Internet del 
Tribunal Superior de Justicia 
(TSJ), la funcionaria era 
secretario de acuerdos del 
Juzgado Tercero Familiar de 
Tepic cuando fue enviada a 
Amatlán de Cañas como juez 
por ministerio de ley.
Rodríguez Robles observa 
que en el expediente no 
consta la ratificación del 
nombramiento que debió emitir 
el Consejo de la Judicatura o 
al menos la temporalidad del 
encargo. Y añade: “no hay la 
certeza de cuáles fueron las 
‘instrucciones’ concretas del 
presidente del Tribunal a la 
secretaria de acuerdos del 
Consejo de la Judicatura” en 
la citada designación.
También maestro en la 
Universidad del Valle y en 
la Univer, Rodríguez Robles 
insiste que no hay una situación 
personal contra Gloria Esther 
Guerrero, pero ha pedido el 
retiro del expediente porque, 
cree, sus resoluciones pueden 
ser combatidas como nulas 
en la vía de amparo, debido 
al tiempo transcurrido desde 
su designación.
Pero el problema de fondo, 

insiste, es que la misma 
situación se presenta en otros 
juzgados del estado; jueces 
por ministerio de ley que 
con esa característica han 
ocupado diversas oficinas en 
prolongados periodos.
“Es evidente que no hay 
una urgencia para cubrir 
la ausencia del juez titular, 
sino que existe una situación 
irregular en esta forma de 
impartir justicia, que es 
criticable porque se puede 
afectar de nulidad en muchos 
expedientes. Se supone que 
sólo deben responder la 
ausencia temporal del juez”.
En la referida queja en 
Derechos Humanos, se 
abunda:
“Un Juez por Ministerio de Ley, 
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Por Juan Carlos Ceballos  
Tepic.- “En Nayarit ya no estamos 
secuestrados por la violencia y la 
inseguridad y por ello esperamos 
resolver los problemas añejos 
que existen en el campo por 
la tenencia de la tierra”. Así lo 
aseveró el gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda.
Agregó: “porque lo mejor que 
se puede heredar a los hijos, no 
solo es una parcela, sino una 
tierra con la certeza jurídica 
de que no habrá problemas ni 
confrontaciones entre familiares, 
amigos, vecinos y comuneros. 
El pueblo y las autoridades 
ya no queremos líderes que 
encabezan problemas y que los 
posesionarios pierden sus tierras 
por la falta de un documento que 
los acredite como verdaderos 
propietarios o que pagan más, 
de lo que al final viene valiendo 
un pedazo de tierra”.
Ante  la  presencia de l 
Subsecretario de la SEDATU, 
Gustavo Arroyo Monroy, quien 
hace días estuvo en Nayarit, 
el mandatario estatal tomó la 
protesta a los integrantes del 
Consejo Estatal de Desarrollo 
Agrario de Nayarit, en donde 
participan delegados federales y 
funcionarios estatales, por lo que 
ante ejidatarios y comuneros, el 
mandatario nayarita comentó que 
se buscará dar certeza jurídica 
a la tierra en la entidad, toda 
vez que hay un fuerte rezago 
en los Tribunales Agrarios y la 
gente tiene problemas al interior 
de los ejidos y comunidades.
Ante un numeroso grupo de 
campesinos que se dieron cita en 
la Casa de Gobierno, que es la 
casa del pueblo, el gobernador 
Sandoval Castañeda indicó que 
se abrió este espacio para la 
instalación del Consejo y para 
realizar audiencias, con el fin 
de atender a quienes presentan 
algún problema en  busca de 
soluciones.
Dijo que, “hay gente que abandera 
causas de 
tierras con 
p rob lemas 
para nunca 
resolverlos, 
p o r  e s o 
esa gente 
que quiere 
vivir de los 
campesinos, 
ya no tiene 
cabida en 

Nayarit porque hacían que se 
vendieran las vacas o el poco 
ganado que tenía una persona 
para legalizar su problema de 
la tierra y si se quedaba con su 
terreno, una familia dejaba de 
tener sus cabezas de ganado, 
porque tenías que venderlas 
para pagar a los abogados o 
líderes”.
Indicó: “los tiempos han cambiado 
y la gente ya no tiene que ir a la 
ciudad de México para buscar 
una solución a sus problemas de 
tierras, sino que el subsecretario 
de la SEDATU, viene a dar 
audiencias e Nayarit para que 
quien tenga un tema agrario que 
tratar, lo presente y si se trata 
de dar certeza jurídica de la 
tierra a una familia, se buscará 
una solución aquí mismo, sin 
tener que hacer gastos para 
trasladarse a otro estado o a 
la capital del país”.
Admitió el gobernante nayarita 
que actualmente muchos 
campesinos no pueden ser 
sujetos de crédito porque no 
tienen un documento que les de 
certeza de que son propietarios 
de sus tierras y por ello cuando 
requieren de un préstamo para 
mejorar sus condiciones en 
sus cultivos o para solucionar 
algún problema familiar, ninguna 
institución crediticia les apoya 
porque no son propietarios, 
sino posesionarios de la tierra 
en la que habitan y trabajan.
Hizo mención: “con el apoyo del 
presidente Enrique Peña Nieto, 
los nayaritas que viven en y 
del campo, podrán encontrar 
una solución a sus problemas 
agrarios con la conformación 
del Consejo de Desarrollo, 
porque los delegados federales 
que despachan en la entidad, 
son representantes de las 
Secretarías de Estado y junto 
con el gobierno del estado, 
haremos todo lo necesario para 
terminar con el rezago existente 
en este tema”. Finalizó.

Política

Por Juan Carlos 
Ceballos   

Tepic.- En cada uno de 
los municipios se está 
llevando a cabo el Concurso 
Estatal de Oratoria “Juan 
Escutia”, debido a que en 
estos momento se está 
recibiendo la aportación de 
los concursantes en cada 
uno de los municipios Nayarit 
y ya estamos a punto de 
concluir con los 20, porque 
la final estatal será el 22 de 
febrero en varias sedes de 
la capital nayarita, que es 
a donde asistirán quienes 
obtuvieron el primer lugar 
en sus municipios.
Así lo informó la diputada local 
y presidenta de la Comisión 

de Educación y Cultura, del 
Congreso del Estado  María 
Felícitas Parra Becerra, 
añadiendo que el concurso en 
su etapa municipal concluye 
(hoy) 18 de febrero, que 
es cuando se celebrará el 
certamen en el municipio de 
La Yesca y posteriormente se 
presentará cada uno de los 
mejores representantes de 
cada municipio para competir 
en 7 categorías.
Señaló que “en estas 
categorías participan niños 
desde los 4 años de edad, 
hasta jóvenes de 29 años 
en tres categorías, se tiene 
implementado el desarrollo 
del tema ‘Improvisado’, 
y con agrado vemos que 
están surgiendo muy buenos 
talentos, ya que en todos 
los municipios donde me ha 
tocado estar presente, me doy 
cuenta que hay excelentes 
oradores”. 

Remarcó que el 22 de febrero 
habrá de presentarse la 
final estatal en el patio 
central del Congreso del 
Estado y en donde se 
premiarán a los tres primeros 
lugares de las diferentes 
categorías, admitiendo que 
hay buenos premios, “todos 
los participantes tendrán 
un distintivo, La Medalla al 
Mérito Juan Escutia y un 
Reconocimiento o diploma 
a todos los que obtuvieron 
primer lugar municipal”.
Asimismo comentó que se 
entregará a los participantes 
un paquete de libros acorde 
a su edad y un incentivo 
económico para los primeros 
lugares de la final estatal, 
que van de los 4 mil a los 10 
mil 500 pesos. Para la final 
estatal habrá diferentes sedes 
en Tepic, de acuerdo a las 
Categorías que participen. 
Concluyó.

Se llevó a cabo la etapa municipal 
del Concurso Estatal  de Oratoria 
“Juan Escutia”: Felícitas Parra 

Teniendo certeza jurídica de la tierra 
es dejar a los hijos un patrimonio 

legal: Sandoval Castañeda 

Con una gran participación 

* Los ejidatarios y comuneros podrán contar con un 
documento que los acredite como propietarios de 
sus tierras y jamás volverán a tener problemas en 

sus ejidos o comunidades
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Nuestro principio básico es la Unidad en la Diversidad 
para formar nuevas generaciones: José Galindo 

Respetando la equidad de género

Nos estamos preparando 
para elegir niño gobernador 
por un día: Georgina Jiménez

*Hemos generado las condiciones objetivas para ser evaluados por los 
organismos acreditadores y requerimos del apoyo institucional para solicitar la 

evaluación inmediata en 3 de nuestros programas. 

Por Juan Carlos Ceballos   
Tepic, Nayarit.- Con el objeto de 
cumplir el mandato normativo 
que establece nuestra Ley 
Orgánica y Estatuto de Gobierno 
para presentar al Consejo de 
Unidad Académica el Informe 
Anual de Actividades, el director 
de la Unidad Académica de 
Economía, José Ocampo 
Galindo, presentó un audiovisual 
donde se pudo observar el 
resumen de la actividad que 
se realizó el  pasado 2015. 
Además de este audiovisual, 
entregó a las consejeras y 
consejeros un resumen ejecutivo, 
una memoria fotográfica y el 
informe de actividades del 
periodo comprendido del 17 
de diciembre de 2014 al 17 
de diciembre de 2015, donde 
Conse jeros ,  Conse jeras , 
docentes y estudiantes que 
representaron a los programas 
académicos que conforman a la 
Unidad Académica de Economía 

conocieron lo que se hizo el 
año pasado.
Ocampo Galindo agradeció 
la presencia de los invitados 
especiales que le acompañan 
en esta sesión especial del 
Consejo de la Unidad Académica 
de Economía; al Rector de 
la Universidad Autónoma de 
Nayarit, Juan López Salazar; 
Gengis Manuel Hernández, 
Secretario de Organización del 
SETUAN, representante de Luis 
Manuel Hernández Escobedo su 
Secretario General; al Secretario 
General del SPAUAN, Carlos 
Muñoz Barragán. 
Indicó que, “las tareas que nuestro 
equipo de trabajo realizaron, y 
seguiremos realizando, van 
más allá de la división real o 
imaginaria. Nuestro principio 
básico es la Unidad en la 
Diversidad y bajo esta premisa 
integramos un equipo de hombres 
y mujeres para trabajar por 
nuestra Alma Mater, que nos 

dignifica y nos honra al formar 
a las nuevas generaciones”. 
“No tenemos derecho a perder 
el rumbo, a perder la brújula, 
porque nuestro objetivo ha sido 
muy claro: nos empeñamos con 
terquedad, en concretar el trabajo 
que otras administraciones nos 
legaron, y hoy vemos resultados 
concretos, palpables y tangibles, 
que nuestra comunidad ha 
logrado”. 
“Hemos generado, Señor Rector, 
las condiciones objetivas para 
ser evaluados por los organismos 
acreditadores y requerimos 
del apoyo institucional para 
solicitar la evaluación inmediata 
en 3 de nuestros programas 
ante el Consejo Nacional de 
Acreditación en Informática 
y Computación y el Consejo 
Nacional de Acreditación de la 
Ciencia Económica”, aseveró.
“Esperamos –abundó- contribuir 
a que en el futuro inmediato el 
100 por ciento de los programas 

evaluables del área de Ciencias 
Económicas y Administrativas 
cuenten con reconocimiento de 
calidad. Compañeros Consejeros 
e Invitados Especiales: 2015 
fue un año de proyectos y de 
realizaciones y por supuesto 
que hay temas pendientes en 
nuestra agenda de trabajo. 
Pero el día de hoy, permítanme 
reconocer que este trabajo, no 
es producto de un pequeño 
equipo de directivos, es la 
suma del esfuerzo de docentes, 
academias, cuerpos académicos, 
coordinadores, subdirectores, 

entidades administrativas, 
secretarios de la administración 
central y por supuesto del Rector 
de la Universidad, nuestro amigo 
Juan López Salazar. 
El trabajo realizado, los avances 
que tenemos, también son 
consecuencia indiscutible de 
una relación directa, franca y 
solidaria con el Sindicato de 
Empleados y Trabajadores de 
la Universidad Autónoma de 
Nayarit, gracias a Luis Manuel por 
apoyar el desarrollo institucional 
de la Unidad Académica de 
Economía”.

Por: Martín García Bañuelos.
Tepic.- “Continuamos trabajando y 
llevando a los municipios el programa “La 
Jornada va a tu Escuela”, ya que es una 
de las tarea que tenemos que cumplir de 
acuerdo a la nueva reforma educativa, en 
lo cual se tiene que hacer en un tiempo 
adecuado para no interrumpir el calendario 
escolar, tanto de los niños de secundaria 
como de primaria y de preescolar”, así 
lo manifestó en entrevista, Georgina 
Jiménez Paredes, Jefa del Departamento 
de Difusión Fomento y Cultura.
Indicando, que al mismo tiempo en estos 
eventos, también se trabaja con padres 
de familia como con los maestros en 
lo que son artes plásticas y talleres de 
bordados para las mamás, terminando 
con un evento artístico, por lo que estos 
tipos de eventos de artes culturales, los 
estamos llevando dijo, a los municipios y 
comunidades y hoy jueves, visitaremos 
la localidad de Santa Cruz de Huaybel, 
luego de ir a San Felipe Aztatán.
Agregando por otra parte, que ya se 
están preparando para presentar al niño 
gobernador por un día, siempre y cuando 
respetando la equidad de género en la 
elección de quien vaya salir de ganador, 

ya que las mujeres están participando 
igual que los hombres, por lo que la 
convocatoria ya no tarda dijo, en subirla 
a la página de los SEPEN, para que los 
maestros vayan preparando a sus niños.
Añadiendo la funcionaria, que ya están 
listos para la presentación en la Feria 
Nayarit 2016 con exposiciones de libros 
y preparando a los participantes artistas 
que van a concursar y estar en tiempo 
y forma para su participación.
Por último señaló,  “por lo que ya nada más 
nos estamos poniendo de acuerdo para los 
arreglos finales en lo cual el gobernador 
del estado Roberto Sandoval Castañeda, 
y el director Héctor López Santiago, nos 
encargaron que los participantes hagan 
su mejor esfuerzo para lograr la atracción 
del publico asistente.
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Campesinos, pescadores 
y comerciantes recibieron 

en Tecuala a Raúl Mejía
Unos mil productores 
se beneficiaran de la 
venta de productos 

con la marca cenecista

Congreso del estado invita a la celebración 
por el día Internacional de la Lengua Madre

Además de la diputada Fidela Pereyra Zamora

Por Edmundo Virgen
En la cabecera municipal de Tecuala, el ex 
presidente municipal de Tepic y ex senador 
del república Raúl Mejía González sostuvo 
una reunión con campesinos, pescadores, 
comerciantes, ganaderos y comisariados 
ejidales, en la que el objetivo primordial fue 
el conocer los problemas más sentidos que 
afectan a los pobladores de la región y que 
son un fiel reflejo de la problemática que 
afecta a los nayaritas en todo el estado.
Luego de escuchar con atención a los 
asistentes, Raúl Mejía González propuso 
cinco principios básicos que se tienen que 
cumplir para el desarrollo de las familias 
nayaritas y el desarrol lo económico 
del estado: En primer lugar destacó, la 
necesidad de que cada nayarita cuente 
con una vivienda adecuada y quien no 
la tenga, se le debe apoyar para que 
cuente con una para que su familia pueda 
estar tranquila y tenga la certeza de que 
podrán estar seguros, tal como sucede 
con un boxeador que en cada raund en 
su esquina, lo apapachan y le limpian el 
sudor, así queremos llegar los nayaritas 
a nuestra casa para que nos traten bien, 
y contando con una casa nos sentiremos 
mejor.
Otro principio fundamental es que podamos 
alimentarnos bien, para poder desarrollarnos 
en el ámbito que nos corresponde, y un 
tercero es tener una buena atención a la 
salud, que tengamos acceso a mejores 
hospitales y medicamentos, para que 
cualquier emergencia que exista en nuestra 
familia sea bien atendida.
Asimismo dijo, siempre es importante una 
adecuada educación para nuestros hijos, 
que nos llene de satisfacción, preparándose 
para el futuro haciendo bien las cosas. Pero 
una quinta cosa en la que se sustentan las 
cuatro anteriores es el trabajo, por que si 

no lo tenemos no podemos resolver las 
anteriores.
Al trabajo expresó, lo vamos a revalorar; 
tenemos que hacer que nuestras cosechas 
valgan, que el trabajo se dignifique y 
podamos lograr mejores ingresos para 
nuestras familias. Necesitamos un gobierno 
que vaya de la mano de la población, 
que haga una estrategia para desarrollar 
adecuadamente al estado con visión de 
futuro, Concluyó.

olítica

Por Edmundo Virgen
Al menos en Nayarit, en 
una primera fase, unos mil 
productores del campo se 
verán beneficiados con la 
comercialización de los productos 
agrícolas a través de la Marca 
Cenecista, que probablemente 
durante el próximo mes de abril 
ya estén a la venta en todos 
los centros comerciales del 
país, así lo informó Roberto 
de Alba Macías, Secretario de 
Comercialización del Comité 
Directivo de la CNC.
Las marca cenecista, explicó el 
entrevistado,  surgió a iniciativa 
del senador del república y líder 
nacional de la CNC Manuel Cota 
Jiménez, y cuyo objetivo es 
acortar los tiempos de distribución 
y venta de los productos del 
campo, para así detonar en 
Nayarit y en México, una nueva 
Revolución Productiva que sea 
un distintivo que le permita al 
campesino incorporarle valor 
agregado a sus productos al ser 
comercializados en el mercado 
nacional e internacional.
En el caso de Nayarit, entre 
los productos que pudieran ser 
comercializados a través de la 

marca Cenecista, se destaca en 
primer instancia; el frijol, el arroz, 
la soya, entre otros, que al ser 
puestos a la venta cumplirán con 
todos los estándares de calidad 
que demandan los mercados 
internacionales, de tal manera 
que podrán competir en igualdad 
de circunstancias con las marcas 
más reconocidas del mercado.
Roberto de Alba Macías 
añadió, que una estrategia 
muy importante que utilizara 
la CNC para promover la venta 
de los productos mediante la 
marca Cenecistas en tiendas 
comerciales, será el emprender 
una campaña de autoconsumo 
para impulsar la venta de sus 
productos, lo cual significa que 
los productores de campo y sus 
familias serán los primeros en 
adquirir los productos de la 
marca Cenecista.
Para concluir, el entrevistado 
indicó, que en todo el país se 
pretende comercializar mediante 
este proceso de venta unas 250 
mil toneladas, y los campesinos 
para poder beneficiarse un 
requisito fundamental será el 
que sean miembros activos 
de la CNC.

*Mañana viernes en el 
Museo de los 5 Pueblos 

en Tepic

ciudadanía en general para 
llevar a cabo la celebración 
por el “Día Internacional de La 
Lengua Madre”, declarado así 
por la UNESCO, que estaría 
realizándose este próximo 21 de 
Febrero, (sufriendo un cambio 
en la fecha indicada).
Manifestando la legisladora 
petista, que el Congreso del 
Estado y la Comisión de Asuntos 
Indígenas que ella preside al 

interior del Poder Legislativo en 
esta su XXXI Legislatura Local, 
se habrá de efectuar este emotivo 
evento en el Patio Central del 
Museo de los 5 Pueblos, el día 
de mañana viernes en punto 
de las once horas, en avenida 
México esquina con Zapata del 
Centro Histórico de Tepic.
Cabe señalar, indicó la diputada 
Fidela Pereyra Zamora, que a 
esta gran celebración se contará 

con la presencia y participación 
del doctor, Antropólogo e 
investigador, Jesús Jáuregui 
Jiménez con el interesantísimo 
tema, “La Lengua Madre, Cuna 
y Fortaleza de los Lugares 
Sagrados”, detallando claramente 
los conceptos de nuestras raíces, 
usos y costumbres, que muy 
pocos conocen.
Para finalizar, la entrevistada, 

dijo, “están todos cordialmente 
invitados a este inmemorable 
evento en el cual conocerán 
gran parte de nuestra cultura 
indígena, por lo que con todo 
gusto los estaremos esperando 
en el Patio Central del Museo 
de los 5 Pueblos, recordándoles 
que la entrada será toralmente 
gratuita para quien desee asistir 
mañana viernes”.

Por: Martín García Bañuelos.
Tepic.-La diputada local por 
el Partido del Trabajo, Fidela 
Pereyra Zamora, dio a conocer 
en entrevista, que por este 
conducto está invitando a la 
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por ejemplo ahorita estamos 
revisando la secretaria de 
finanzas, la secretaria de 
egresos, las recaudaciones, 
organismos públicos de eso se 
trata la contraloría de prevenir 
actos de corrupción.
Para concluir el funcionario de la 
secretaria Luis Antonio Apaseo 
Gordillo recalcó que normalmente 
los actos ilícitos que comete un 
funcionario público es el mal uso 
de los recursos públicos ya que 
son a la vista de la ciudadanía 
y en este caso también los 
vehículos herramienta de 
trabajo, son los casos más 
comunes y puedo recalcar 
que estamos coordinados con 
el instituto de transparencia y 
vigilamos también que todos 
los portales de trasparencia 

de cada uno de los organismos 
públicos descentralizados y 
dependencias de gobierno del 
estado estén cumpliendo con 
todos los numerales que marca 
la ley de transparencia y de 
igual manera que se responda 
puntualmente a la ciudadanía que 
solicite información al respecto.

olítica

Anuncia Gobierno el inicio del 
desarrollo turístico Nuevo San Blas

carretera (Aticama-Matanchén)–
La Palma–La Bajada, la tercera 
etapa del Complemento Muelle 
Malecón de la Bahía de 
Matanchén y la tercera etapa 
del Andador Muelle Turístico 
Matanchén.
"Hoy estamos hablando de 
casi 2 mil millones de pesos; 
mil 850, más las obras que 
están de El Corte a Reforma 
Agraria, y todo lo pendiente 
que hay; lo más importante es 
que le invertimos a un nuevo 
desarrollo turístico, al Nuevo 
San Blas, que va a contar con 
este muelle, que son más de 
240 metros dentro del mar, 
donde va a poder venir la gente 
a caminar, ya que pensamos en 
una visión de futuro diferente 
para jalar el desarrollo y que 
otros estados vengan a invertir 
en Nayarit, a darle  economía a 
toda la gente y que nuestro San 
Blas sea cada día más digno, y 
hoy va a tener de primer nivel 
todas las obras que estamos 
haciendo y  construyendo", 
enfatizó el Gobernador.
Explicó que este proyecto 
es a futuro y que trabajará 
arduamente para hacerlo 
realidad; sus prioridades, dijo 
Roberto Sandoval, son generar 
empleos mediante la creación 
de obra pública y posteriormente 
de inversionistas privados; 
incrementar el valor de las tierras 
de toda la zona aledaña a los 
proyectos, facilitar el traslado de 
las personas de una comunidad 
a otra, reducir los costos de 
circulación y, en general, lograr 

El Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda 
anunció este miércoles 

el inicio del desarrollo turístico 
Nuevo San Blas, que estará 
integrado por los poblados 
de Matanchén y Aticama, así 
como por diversas playas de 
la zona costera del municipio. 
Contempla, en una primera 
fase, una inversión aproximada 
a los 2 mil millones de pesos, 
que será aplicada en obras de 
infraestructura y vialidad.
En gira de trabajo por ese 
municipio, el mandatario nayarita, 
acompañado de su esposa 
la señora Ana Lilia López de 
Sandoval y el alcalde de San 
Blas, Hilario Ramírez Villanueva, 
enfatizó su interés por mejorar 
la economía de todo el estado 

y atraer inversiones nacionales 
y extranjeras, por medio de 
proyectos concretos, modernos 
y con visión ciudadana. A muy 
temprana hora, dio el banderazo 
de arranque de los trabajos de 
diversas obras, mismas que, 

precisó Roberto Sandoval, serán 
ícono del Nuevo San Blas.
Se iniciaron los trabajos para la 
construcción de la carretera La 
Libertad-entronque carretera San 
Blas, el Boulevard Matanchén-
Aticama, el camino Entronque 

Fomentaremos la cultura de la denuncia ciudadana: Luis Apaseo 
Por Oscar Quintero 

Tepic, Nayarit.- 
Luis Antonio Apaseo Gordillo 
secretario de la contraloría 
general de Nayarit, dijo y 
reafirmó que Mario Pacheco 
quien recientemente dejó la 
contraloría para irse a dirigir 
los destinos de los recursos en 
el estado, realizó un excelente 
trabajo al frente de la contraloría,  
llegue yo a dar continuidad de 
los buenos trabajos que él venía 
realizando y claro fortaleciendo 
algunos de los aspectos.
Nosotros empezamos a fortalecer 
y difundir las actividades que se 
realizan en esta contraloría donde 
también estamos enfocados 
a fomentar la cultura de la 
denuncia ciudadana y que el 
ciudadano nos ayude a realizar 

mucho mejor nuestras funciones 
y actividades, todo lo que tiene 
que ver con la vigilancia del buen 
uso de los recursos públicos, la 
rendición de cuentas y que cada 
ciudadano puede ser un auditor 
más, ya que cada ciudadano 
cuenta con las herramientas   
de la tecnología, hoy se  facilita 
tomar fotografías y gravar videos 
y hacernos llegar pruebas y 
documentales donde pueden 
evidenciar actos de presunta 
corrupción o incluso actos ilícitos 
de algún funcionario público.
En la página de la contraloría  
nosotros ya implementamos 
una edición que le permite al 
ciudadano, si quiere presentar su 
queja formal o informal, nosotros 
ya estamos implementando por 
medio de las redes sociales y 

medios impresos difundir la 
denuncia.
Ya van varias denuncias y se 
derivaron 51 procedimientos  
de los mismos ciudadanos 
que tuvieron el valor y tomaron 
fotografías de algunos vehículos 
que estaban haciendo mal 
uso de él, se le está dando 
seguimiento al  caso contra 
el servidor público, donde se 
responsabilizara al funcionario 
y será castigado.
Pero también estamos dando 
auditorias preventivas y como  
el gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda menciona una frase 
que dice “QUE LA MEJOR 
FORMA DE SOLUCIONAR UN 
PROBLEMA ES EVITARLO” 
seguiremos dando auditorias 
de prevención, de revisiones, 

*Se invierten aproximadamente 2 mil millones de pesos en obras de infraestructura y vialidades

mejorar la economía de las 
familias nayaritas.
"Vamos a hacer la promoción a 
nivel nacional y vamos a decir 
que el Nuevo San Blas de la 
Riviera Nayarit cuenta con un 
malecón de más de 2 kilómetros, 
un nuevo bulevar que va a tener 
luminarias, ciclovías, banquetas, 
cinco carriles, y uno inteligente; 
la autopista, que es para que 
la gente de Tepic y de todos 
lados vaya a San Blas, y que 
se harán sólo 18 minutos y se 
termina este año, donde se 
invirtieron mil 500 millones de 
pesos, y este muelle moderno 
y atractivo".
Las acciones anunciadas hoy 
por el Gobernador Roberto 
Sandoval —las cuales, se aclaró, 
no implican deuda pública para 
el estado— son parte de una 
política integral para lograr 
posicionar a Nayarit a nivel 
nacional e internacional como 
uno de los destinos turísticos 
más importantes del país.
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Gobierno pone en marcha operativo contra 
Dengue, Chikungunya y Zika en Bahía de Banderas

Bajan importante recurso 
para comerciantes de SAMAO

Por Pedro Amparo Medina
Santa María del Oro,

 Nayarit.-

En un gesto de solidaridad por parte del 
gobierno municipal que preside Procopio 

Mesa Nolasco, en conjunto con el gobierno 
del estado que dignamente gobierna el amigo 
gobernador Roberto Sandoval Castañeda, 
este lunes 15 de febrero se hizo entrega 
de un importante apoyo a los dueños de 
los comercios, restaurantes y pequeños 
negocios que de alguna u otra manera 
fueron perjudicados por la advertencia de ser 
impactada la zona por el huracán Patricia.
Por parte del Ayuntamiento de Santa María 
del Oro, la síndico municipal  maestra Martha 
Alicia Arjona Jacobo, fue la encargada de 
gestionar a nombre del presidente municipal 
Procopio Meza Nolasco, los recursos que en 
forma directa benefician a los comerciantes 
afectados.
En el acto de entrega estuvo presente el 
Secretario del Trabajo y Productividad y 
Desarrollo Económico en el Estado, Federico 
Gutiérrez Villalobos, quien en su discurso 
felicitó a los presentes por este beneficio, 
pero sobre todo a los que fueron beneficiados 
en esta ocasión de diferentes comunidades 
como Zapotanito, Chapalilla, San José de 

Mojarras y de la cabecera municipal.
Al mismo tiempo el funcionario estatal de 
SETRAPRODE felicitó al presidente municipal 
Procopio Meza Nolasco por el importante 
trabajo que hace al frente de la administración 
en Santa María del Oro, ya que en los últimos 
días pasados se gestionó ante el gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda recurso para 
luminarias en todo el municipio, para que de 
estas se brinde seguridad a la población de 
Santa María, concluyó Federico Gutiérrez 
Secretario del Trabajo.  

Con el propósito de 
prevenir enfermedades 

trasmitidas por vector, el 
Secretario de Salud de 
Nayarit, Pavel Plata Jarero, 
arrancó el Operativo Unidos 
Todos Contra el Dengue, 
Chikungunya y Zika Nayarit 
2016, en la zona hotelera 
del municipio de Bahía 
de Banderas, con el que 

•En coordinación gobierno estatal y municipal se gestionaron este recurso en 
beneficio de los dueños de negocios que impactó el acercamiento del huracán Patricia

*A la fecha no se 
registran casos por 

Chikungunya y Zika en 
esta zona del estado

se busca cuidar la salud 
de la población local y 
visitantes, tanto nacionales 
como extranjeros, a ese 
destino turístico.
Durante el arranque oficial 
de este operativo, Plata 
Jarero informó que se 
fortalecerán este año las 
acciones de promoción a la 

salud, descacharrización, 
vigilancia epidemiológica, 
control larvario, colocación 
y revisión de ovitrampas, y 
se realizarán nebulizaciones 
focalizadas en áreas de 
mayor riesgo; asimismo, se 
capacitará a estudiantes y 
a la población en general 
para promover la eliminación 

de criaderos de mosquitos 
al interior de las viviendas.
“De la mano con la población 
local, el sector hotelero, 
comerciante y turíst ico 
de la zona arrancamos 
este operativo que tendrá 
permanencia durante todo el 
2016, con la finalidad prevenir 
las enfermedades por vector. 

Durante esta semana se 
nebulizarán zonas hoteleras y 
las localidades que presentan 
mayor número de visitas 
de turistas. El Gobierno de 
la Gente le apuesta a la 
prevención y al auto cuidado 
de la salud; la primera acción 
contra estas enfermedades 
la real izamos en casa, 
eliminando los objetos que 
sirvan de criaderos para 
los mosquitos, y lavando, 
tapando, volteando y tirando 
todo aquello que acumule 
agua”, declaró el Secretario 
de Salud.
El funcionario puntualizó 
que no existe ningún tipo de 
alerta para viajar a Nayarit, 
ya que actualmente este 

estado registra cero casos de 
Chikungunya y Zika, por lo que 
se encuentra en condiciones 
de recibir a turistas nacionales 
y extranjeros en el próximo 
periodo vacacional.
En este acto se contó con la 
presencia del Secretario de 
Turismo, Omar Camarena, 
y del Presidente Municipal, 

José Gómez, así como de 
Marc Murphy, Director de 
la Oficina de Visitantes y 
Convenciones de Riviera 
Nayarit.
Asimismo, asist ieron el 
presidente de la Sociedad 
Mexicana de Salud Pública, 
Miguel  Lombera; Sahi l 
Quiñonez, Director Ejecutivo 
de la Sociedad Mexicana 
de Salud Pública, así como 
representantes de los hoteles 
Rancho Banderas, Palladium 
e Iberostar Playa Mita, a 
quienes se les otorgaron 
r e c o n o c i m i e n t o s  p o r 
contribuir y participar en 
la campaña Unidos Contra 
el Dengue, Chikungunya y 
Zika 2016.
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Iniciará la Cámara de 
Diputados de Nayarit segundo 
periodo ordinario de sesiones

Fuerza Mexcaltecas buscarán el 
título del basquetbol en 2016

En sesión solemne de apertura 

olítica

Tepic.-

Tal como lo establece la 
Constitución Política del 

Estado Libre y Soberano de 
Nayarit, este jueves la Cámara 
de Diputados en su Trigésima 
Primera Legislatura llevará 
a cabo Sesión Solemne de 
Apertura del Segundo Periodo 
Ordinario de Sesiones, que 
corresponde al Segundo año 
de ejercicio Constitucional.
Durante este Segundo 
Periodo Ordinario de Sesiones 
las diputadas y diputados 
integrantes de la Trigésima 
Primera Legislatura abordarán 
inicialmente temas para 
proteger a las niñas, niños 
y adolescentes así como lo 
referente a la protección de 
los pescadores de la entidad 
nayarita, entre otros temas  
más de importante relevancia 
para los ciudadanos. 
De igual forma se atenderá el 
asunto legislativo respecto al 
convenio institucional de esta 
Cámara de Diputados con los 
empresarios nayaritas, ello 
con el propósito de establecer 
comunicación directa con este 
importante sector productivo 
de la entidad.
Este primer mes de trabajo 

legislativo será dirigido por 
los diputados Francisco 
Javier Monroy Ibarra como 
Presidente de la Mesa 
Directiva y la legisladora 
Elsa Nayeli Pardo Rivera 
como Vicepresidenta.
Es preciso señalar que de 
acuerdo a lo que establece el 
artículo 36 de la Constitución 
Política del Estado Libre 
y Soberano de Nayarit, la 
Legislatura local debe celebrar 
dos períodos ordinarios de 
sesiones; uno que contará 
desde el 18 de agosto hasta 
el 17 de diciembre y otro que 
comenzará el 18 de febrero 
terminando el 17 de mayo, 
pudiendo también previa 
aprobación, prorrogarse hasta 
el día 30 del mismo mes. 

Redacción/ Gente y Poder 

El equipo de basquetbol 
Mexcaltecas de Nayarit 

buscará el título de la Liga 
Femenil  de Baloncesto 
Profesional, Temporada 2016, 
con refuerzos extranjeros 
y algunas seleccionadas 
nacionales, pero sobre 
todo con el 80 por ciento 
de jugadoras nacidas en 

la entidad, afirmó Jesús 
López, gerente general de 
la escuadra.
En rueda de prensa, realizada 
en el Gimnasio ‘Niños Héroes’ 
de Tepic, el director del 
Instituto Nayarita de Cultura 
Física y Deporte, Ramón Ariel 
Lugo Corrales —a nombre 
del Gobernador Roberto 
Sandoval  Castañeda— 

ratificó el compromiso con 
los deportistas de Nayarit, 
en especial con el equipo 
que representará a Nayarit 
en el baloncesto profesional. 
“Este gimnasio tendrá algunas 
modificaciones que lo harán 
verse mejor. Contará con 
marcadores oficiales, así como 
un mejoramiento sustancial 
en la duela y remozamiento 

en general. Así han sido las 
instrucciones del jefe del 
Ejecutivo, en el sentido de 
apoyar en todo este gran 
proyecto, que dicho sea de 
paso han estado haciendo 
muy bien las cosas en sus 
campañas anteriores”, dijo. 
Por su parte, el gerente del 
equipo nayarita agradeció 
el respaldo del Gobierno del 
Estado: “gracias a este apoyo, 
a la par de lo deportivo, el 
club Mexcaltecas tiene sus 
fuerzas básicas en municipios 
como Tepic y Ruiz. Queremos 
ir abriendo más escuelas a 
lo largo de Nayarit, porque la 
idea es también ir formando 
jugadoras que en un futuro, 
a mediano plazo, vistan la 
playera del primer equipo”. 
La  escuadra  nayar i ta 
cuenta con tres jugadoras 
seleccionadas nacionales: la 
nayarita Romina Berumen y los 
refuerzos sinaloenses Sofía 
Moreno y Jazmín Valenzuela, 

así como la incursión de dos 
jugadoras extranjeras: Sabina 
Bello, de Uruguay, y Hasina 
Muhammad, de Estados 
Unidos. Cabe señalar que 
serán entrenadas por el coach 
Gerardo Guzmán Jiménez.
Este sábado, las Mexcaltecas 
de Nayarit debutarán en casa 
recibiendo al equipo Tapatías 
de Jalisco, partido programado 
para las 7:30 de la noche, en 
la duela del Gimnasio Estatal 
‘Niños Héroes’. 
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Ayuntamiento realiza acciones 
permanentes contra el Dengue

Tepic, Nayarit.- 

La administración municipal 
encabezada por Polo 

Domínguez implementa 
acciones preventivas y 
permanentes en contra del 
Dengue, a través de las 
direcciones de Sanidad 
Municipal y Servicios Públicos 
Municipales.
El año 2015, así como 
este 2016 se han realizado 
act iv idades de manera 
continua; en estas primeras 
seis semanas, se han visitado 
83 colonias de zona urbana 
y la zona rural se atenderá 
en breve.  Así lo anunció el 
director de Sanidad Municipal, 
Juan Car los González 
Flores, quien agregó que se 
reforzarán estas actividades  
preventivas en beneficio de 
la salud de la ciudadanía.

“Hemos levantado 185 
toneladas de cacharros en 
esas colonias. Trabajamos en 
coordinación con los Servicios 
de Salud en Nayarit; hicimos 
una acción de nebulización 
preventiva el día 13 de febrero, 
para evitar que el mosquito 
fuera a estar picando a las 
personas”.
Cabe precisar que un solo 
mosquito es el transmisor de 
enfermedades como Dengue, 
Chinkunkunya y Zika, por lo 
que la actividad de Salud 
Municipal está basada en 
el control del vector.
“Visitamos las casas de Tepic 
invitando a la ciudadanía 
a que mantenga los patios 
l impios,  levantando e l 
cacharro, aplicando abate 
en contenedores de agua, 
como pilas y recipientes 

abiertos”.
S u s a n a  C a s t a ñ e d a , 
responsable del departamento 
de Panteones, explicó que los 
cementerios son sometidos 
a  l impieza constante , 
coadyuvando de esta manera 
a las acciones preventivas 
del municipio.
“Se descacharrizó el Panteón 
Jardín y sólo hubo algunas 
latas –vacías- de pintura que 
las personas que van de visita 
las abandonan.  Por parte 
del estado fueron a verificar 
las pilas, encontrándolas 
totalmente limpias”.
Finalmente, la funcionaria 
solicitó a los visitantes de 
las tumbas que mantengan 
en los depósitos para flores 
naturales las bolsitas de 
abate que personal del 
Ayuntamiento ha colocado.

olítica

*Ante la también amenaza de zika y chikunkunya, se trabaja coordinadamente con diversas instituciones
*La salud de la ciudadanía tepicense, prioridad del Gobierno del Cambio
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Cárceles reproducen el "círculo 
de la violencia": Francisco

El Papa reclama a las élites 
por tanto dolor y desigualdad 

En sus cinco días en México, el Papa 
Francisco criticó a la élite mexicana por 
la falta de justicia y paz que padece el 
país, exigió a los obispos hacer más 
para aliviar el sufrimiento de los fieles 
a manos del narcotráfico y la corrupción 
y explícitamente evitó los lujos de la 
capital para visitar lugares mucho más 
modestos.
Si bien los papas suelen hacer críticas 
sutiles en sus visitas alrededor del 
mundo, Francisco pareció haber ido 
más allá en sus apreciaciones al país 
anfitrión. Para algunos observadores, 
el Pontífice claramente siente que tanto 
la iglesia y el gobierno le han fallado a 
los mexicanos.
“El Papa literalmente cree que el demonio 
anda suelto en México, sembrando la 
muerte, la miseria y la resignación, y 
cree que el Estado, iglesia y los narcos 
han sido cómplices en esto”, dijo a The 
Associated Press Andrew Chesnut, 
director de estudios católicos de la 
Universidad Virginia Commonwealth. 
“Cree que México, con la segunda 

población católica del mundo, vive una 
aguda crisis moral y política, y que la 
iglesia necesita convertirse en agente 
activo (para) construir un México más 
justo”.
Francisco es un jesuita que con frecuencia 
pide hacer “exámenes de conciencia” 
ante Dios.
En las jornadas de su visita, iniciada el 
12 de febrero, el Pontífice tuvo mensajes 
para los diferentes sectores sociales, 
incluyendo a los políticos, religiosos, los 
indígenas, los jóvenes, y los migrantes.
Durante la misma ceremonia de bienvenida 
que el Presidente Enrique Peña Nieto 
le ofreció el 13 de febrero en el Palacio 
Nacional, el Papa lanzó unos punzantes 
dardos contra políticos y funcionarios 
públicos.
CONTRASTES: Cuando llegó a la 
Ciudad de México en el aeropuerto lo 
recibieron invitados selectos. Francisco 
caminó por una imponente alfombra 
roja, pero no tardó en desviarse de ahí 
para acercarse a la gente que le pedía 
la bendición. Fue la pauta de su viaje: 

ir al encuentro de los que están fuera 
de la alfombra roja.
PERIFERIAS: Estuvo en regiones que 
son un espejo de las penurias de México. 
Acudió al suburbio populoso y deprimido 
de Ecatepec, al Chiapas de los indígenas 
pobres y marginados, a la ciudad de 
Morelia, capital de un estado sometido 
por las redes del narcotráfico y donde 
los jóvenes son su carne de cañón, a 
Ciudad Juárez, símbolo la violencia y 
del drama de los migrantes. También 
visitó a presos, ancianos y enfermos.
REGAÑO A LOS PODEROSOS: Los 
políticos, líderes económicos y los obispos 
tuvieron que oír varias críticas. A la clase 
dirigente Francisco le advirtió que el 
beneficio de unos pocos, excluyendo a 
las mayorías, crea un terreno fértil para 
la corrupción y el narcotráfico. Y a los 
obispos los conminó a no comportarse 
como “príncipes” envueltos en intrigas 
y alejados de su pueblo.
MÉXICO AL DESNUDO: Sonriente, 
amable y cercano, Francisco fue también 
una aplanadora con sus palabras. Sus 
mensajes desnudaron a un México de 
privilegios y falta de oportunidades, 
de padres y madres que lloran a sus 
hijos arrebatados por la violencia, de 
indígenas despreciados, de una naturaleza 
degradada, de jóvenes utilizados como 

mercenarios por el narcotráfico. Pero 
también dejó un mensaje de esperanza: 
“No todo está perdido”, dijo. “Atrévanse 
a soñar”.
PENDIENTE: Pese a que el tema había 
generado expectativas en México, no 
hubo reunión privada con los padres de 
43 estudiantes desaparecidos en el sur 
del país que habían pedido una audiencia. 
Sólo se les invitó a una misa en Ciudad 
Juárez, donde se les reservaron tres 
lugares, pero ellos decidieron no ir. “No 
hay las condiciones para asistir”, dijo 
Melitón Ortega, portavoz de las familias.
EL PAPA ENOJADO: El papa no fue todo 
sonrisas. Una persona lo jaloneó al final 
de un acto con jóvenes en Morelia cuando 
saludaba a la gente y casi provoca que 
cayera sobre otra persona. Francisco 
endureció el rostro y sacudiendo la mano 
reclamó dos veces: “No seas egoísta”. 
México también arrancó una reprimenda 
al papa de la misericordia.

acionalN
Jueves 18 de Febrero de 2016 • www.genteypoder.com • No.  1882

11

Las cárceles son un síntoma de 
la situación en que se encuentra 
la sociedad, de la prevalencia 
de una “cultura de descarte” 
que ha “dejado de apostar por 
la vida, de una sociedad que ha 
ido abandonando a sus hijos”, 
aseguró el papa Francisco en su 
visita al Centro de Readaptación 
Social Número 3 de Ciudad 
Juárez.
En un mensaje a los internos 
del lugar, luego de saludar 20 
reclusas y 30 presos, el pontífice 
dejó en claro que más que 
procesos de rehabilitación, los 
penales reproducen el “círculo 
de la violencia” y remarcó “que el 
problema de la inseguridad no se 
agota solamente encarcelando” 
sino que se deben hacer acciones 
para afrontar “las causas 
estructurales y culturales en 
la inseguridad que afectan a 
todo el entramado social”.
El Papa Bergoglio dijo que 
para romper los “círculos de 
violencia y delincuencia” se ha 
tomado un camino errado; uno 
que aísla, aparta y encarcela. 
Se cree que la solución a esta 
problemática es “sacándonos 

los problemas de encima, 
creyendo que estas medidas 
solucionan verdaderamente 
los problemas. Nos hemos 
olvidado de concentrarnos 
en lo que realmente debe ser 
nuestra preocupación: la vida 
de las personas; sus vidas, las 
de sus familias, la de aquellos 
que también han sufrido a causa 
de este círculo de la violencia”.
Aseveró que el “engaño social” 
expone que “la seguridad y 
el orden solamente se logra 
encarcelando” e hizo hincapié en 
que “la misericordia divina nos 
recuerda que las cárceles son 
un síntoma de cómo estamos 
como sociedad, son un síntoma 
en muchos casos de silencios y 
de omisiones que han provocado 
una cultura de descarte, son 
un síntoma de una cultura que 
ha dejado apostar por la vida, 
de una sociedad que ha ido 
abandonado a sus hijos”.
El papa reconoció la labor 
de quienes trabajan en los 
centros penitenciarios, tanto a 
la policía como a los directivos 
de estos espacios y a todos 
los que asisten a los reclusos. 

De igual forma agradeció a 
los capellanes consagrados y 
laicos que forman parte de las 
pastorales penitenciarias las 
cuales ayudan a “mantener 
viva la esperanza” de quienes 
se encuentran encarcelados.
Di jo a los internos que 
aunque sufran “el dolor de 
la caída”, también sientan el 
“arrepentimiento de sus actos”. 
Reconoció que por la forma 
en que funcionan los centros 
penitenciarios, quienes están 
recluidos experimentan “grandes 
limitaciones” para lograr rehacer 
su vida.
“Han conocido la fuerza del dolor 
y del pecado, no se olviden que 
también tienen a su alcance la 
fuerza de la resurrección, la 
fuerza de la misericordia divina 
que hacen nuevas todas la 
cosas. Ahora les puede tocar 
la parte más dura, más difícil 
pero que posiblemente sea la 
que más frutos genere, pueden 
desde acá dentro por revertir 
las situaciones que generan 
más exclusión. Hablen con los 
suyos, cuenten su experiencia 
ayuden a frenar el círculo de la 
violencia de la exclusión”.
Subrayó que quienes han 
vivido la experiencia de estar 
encarcelados pueden “volverse 
profetas en la sociedad” y 
trabajar para que este tipo de 
“sociedad que usa y tira, no siga 
cobrándose víctimas”.
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En Torneo Nacional Clasificatorio

Van Judocas a Guadalajara por 
Boleto a Olimpiada Nacional 

Convoca OVC Riviera Nayarit a 
Wedding Planners para Certificación

olítica

Judocas seleccionados  
nayaritas viajarán este 
jueves a la perla tapatía, 

con miras a su participación 
en el Torneo Nacional Prof. 
Tomoyoshi  Yamagushi, 
programado del 18 al 21 del 
presente mes,  el cual es único 
evento clasificatorio rumbo 
a la Olimpiada Nacional con 
sede en Chihuahua, para 

categorías juveniles y sub21.
Gracias al convenio logrado 
por el Director del Instituto 
Nayarita de Cultura Física y 
Deporte (INCUFID) Ariel Lugo 
Corrales, los atletas viajaran  
a la ciudad de Guadalajara 
en la línea Estrella Blanca, 
la cual otorga el 50% para 
deportistas y entrenadores, 
el otro 50%  será cubierto por 

Flores, Ignacio Robledo, 
María Robledo, Alexa Sotelo, 
Martín Ortega, Livier Delgado, 
Efraín García y Cristhopher 
Corrales; así mismo se 
incorporarán Anacaren 
Requejo y Priscila Martínez, 
deportistas  becadas en el 

INCUFID, gracias al apoyo 
del gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda.
Al frente de la delegación 
van los entrenadores Arturo 
Requejo y Marco Antonio 
Toledo, quienes  dentro de la 

lista de participan señalan a 
12  deportistas con mayores 
posibilidades de obtener su 
pasaporte a la máxima justa 
deportiva del país.
Dentro de la lista viajan: Daniel 
Maciel, Irving Flores, Carlos 

Centro Nacional de Alto 
Rendimiento (CNAR) en la 
ciudad de México.
Arturo Requejo, indicó que 
el selectivo para categorías 
infantiles será Monterrey la 
sede, esto en el mes de abril.

•El destino albergará el 7 de junio de 2016 Programa para Capacitación de Destination Wedding Specialist 
Certification para Profesionales de la Industria, el cupo es limitado y a finales de marzo de 2016 cierran 

inscripciones.

del desarrollo turístico 
de bodas y avalado por 
la Secretaria de Turismo 
Federal y el Consejo de 
Promoción Turística de 
México.
El curso se llevará a cabo el 
7 de junio de 2016 de 9am 
a 6pm. La convocatoria 
ha sido lanzada y el cupo 
es limitado por lo que a 
finales de marzo de 2016 
se cierran inscripciones. 
El curso tiene un costo de 
$1,820 pesos más IVA.
Algunos de los temas que 
se estudiaran en este 
curso son el conocimiento 
del territorio,  manejo 
objetivo de mercados, 

comunicación asertiva con 
el cliente, identificación 
del mismo, identificar 
proveedores, legalidades 
entre otros temas de 
interés.
Para registro directo 
v is i ta :  h t tp : / /goo .g l /
forms/DMFq2pmKuz, o 
comunícate al área de 
Promoción y Ventas de 
la OVC Riviera Nayarit 
al correo: pzepeda@
rivieranayarit.com.
¡Capacítate y forma parte 
del grupo de profesionales 
en  la  indus t r ia  de 
bodas y romance de 
Riviera NayaritWedding 
Destination Specialist!

El área de Promoción y Ventas 
de la Oficina de Visitanes y 
Convenciones de la Riviera 
Nayarit lanza la convocatoria 
para certificar a todos los 
profesionales del turismo de 
romance del Destino, tales 
como wedding planners y 
proveedores de servicios 
para bodas, lunas de miel y 
aniversarios de boda.
El Programa para Capacitación 
de Destination Weeding 
Specialist Certification son 
casos prácticos y una prueba 
al final de la certificación,  
así mismo se les dará un 
certificado a cada uno de los 
participantes amparado por 
laAssociation for Wedding 
Professionals (AFWPI).
La AFWPI es una organización 
internacional de las más 
reconocidas. Cuenta con 
el apoyo de la Asociación 
d e  C o o r d i n a d o r e s 
Independientes de Bodas 
y Eventos Profesionales 
(ACIBEP) Mexicana, que 
trabaja en el desarrollo de sus 
asociados y en la promoción 
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“Las ganancias guárdalas para ti; los sacrificios
distribúyelos entre el pueblo”: Jorge Saldaña

Tras Papa-pausa, cruda realidad económica
•SHCP y Banxico: ajuste de 132 mil millones

•Pemex afectada con la quita de 100 mil millones
•Por opacidad presupuestal, culpan a legisladores

Por:  Lilia Arellano

EstAdO dE 
lOs EstAdOs

pinión

Ciudad de México.-Aprovechando la gira 
del Papa Francisco, los responsables 
de la hacienda y las finanzas del país: 
Luis Videgaray, titular de la SHCP, 
y Agustín Carstens, gobernador del 
Banco de México, anunciaron el “ajuste 
preventivo” al gasto público para este 
año por un monto de 132 mil 300 
millones de pesos, es decir, 0.7 por 
ciento del Producto Interno Bruto (PIB). 
No ocultaron la intención de darle la 
puntilla a Petróleos Mexicanos (Pemex) 
al restarle 100 mil millones de pesos 
a su presupuesto, mientras que el 
resto será sustraído al gasto federal, 
sin tocar los recursos destinados a los 
programas sociales (electorales) de la 
Sedesol, vitales en 12 entidades, ni los 
de (in) seguridad pública, “por si las 
moscas”, no vaya a ser se registre un 
incremento mayor en el descontento 
social contra el actual régimen en el 
poder.
Desde Palacio Nacional, donde al 
año pasado también se anunció un 
recorte al presupuesto -el cual pegó 
directamente en las expectativas de 
crecimiento de 2015, de hasta 4.5 
por ciento del PIB, para finalmente 
quedar, según cifras oficiales, en 2.5% 
del PIB, resentido en las actividades 
productivas, la creación de empleos 
y, en fin, la generación de riqueza-, 
Luis Videgaray tuvo la desfachatez 
de sostener que el recorte no afectará 
el crecimiento económico del país; lo 
dicho, sin duda alguna será refutado 
en las próximas semanas tanto por 
los expertos y especialistas del sector 
privado consultados periódicamente 
por el Banco de México, como los 
analistas de calificadoras y organismos 
financieros internacionales. Así, “a ojo 
de buen cubero” y si bien nos va, México 
crecerá este año por debajo del 2 por 
ciento del PIB, totalmente insuficiente 
para hacer frente a las necesidades 
y requerimientos de la población en 
materia de empleo y bienestar social.
A su vez, el aventajado alumno del 
Fondo Monetario Internacional (FMI) y 
aspirante permanente a dirigirlo, Agustín 
Carstens, dio a conocer también un 
incremento de 50 puntos porcentuales 
a la tasa de interés de referencia, para 
ubicarla en 3.75 por ciento, uno de 
los aumentos más importantes de los 
últimos meses, con el fin de evitar, dijo, 
se traslade la devaluación del peso a 
las expectativas de la inflación. Esta 
decisión se tomó luego de una reunión 
extraordinaria, el martes pasado, de la 
Junta de Gobierno de Banxico, donde 
se determinó la necesidad de ajustar 
la política monetaria de México. El 
funcionario descartó este anunció como 
el inició de una ronda de ajustes al 
alza de la tasa de interés, pues esas 
decisiones, subrayó, se deben tomar 
con cautela y siguiendo el desempeño 
de los mercados.
Luis Videgaray también informó  la 
suspensión en la venta de dólares de 
la reserva internacional de divisas, 
aunque no descartó intervenciones 

el Senado fue alertado sobre el riesgo 
de avalar un “Pemexproa”, lo cual 
podría representar a los mexicanos 
una carga equivalente a los 10 puntos 
del PIB (Producto Interno Bruto). De 
acuerdo a los cálculos del legislador 
perredista, 10 puntos del PIB equivalen 
a un billón 946 mil millones de pesos. 
El Fobaproa en su momento, de 688 
mil millones de pesos, traídos a valor 
presente son 1 billón 169 mil millones 
de pesos, es menor que el  denominado 
“Pemexproa”.
Pese a todo, se avaló el “rescate” de 
un esquema privilegiado de pensiones 
(de Pemex y la CFE) a través de un 
artículo transitorio y sin discusión de 
por medio. “Estamos hablando de un 
sistema privilegiado de pensiones, que 
opera en total opacidad, porque cuántos 
de esos pagos son para ex directivos, 
con grandes pensiones y cuyos montos 
desconocemos”, reprochó.
En estas mismas líneas registramos 
que el pasivo laboral calculado por la 
Secretaría de Hacienda a mediados del 
año pasado alcanzaba 5.16 billones de 
pesos de los trabajadores del ISSSTE; 
2,82 billones de pesos como deuda 
de jubilados y pensionados del IMSS; 
1.47 billones de pesos para quienes 
laboraban en Pemex; y 536 mil millones 
de pesos para los jubilados de la 
Comisión Federal de Electricidad. 

DE LOS PASILLOS 
La corrección de políticas fiscales y 
monetarias adoptadas por la Secretaría 
de Hacienda y el Banco de México 
combinada con una alza en los precios 
internacionales del petróleo, permitió 
a la moneda mexicana apreciarse el 
miércoles en su paridad con el dólar, 
el cual se vendía a 18.45 pesos en 
ventanillas bancarias de la Ciudad de 
México. Así, el peso recuperaba 60 
centavos respecto a la apertura de las 
operaciones, es decir, una ganancia de 
3.1 por ciento frente al dólar y de 3.4 
por ciento respecto al tipo de cambio 
observado al cierre del martes. El peso 
vivió su mejor día contra el dólar desde 
octubre de 2011.
Diputados del PRD acusaron que el 
ejercicio presupuestal de ocho años 
quedó en la opacidad porque la Comisión 
de Presupuesto incumplió con su 
obligación de revisar y dictaminar las 
cuentas públicas. En una declaración 
de la fracción parlamentaria del Sol 
Azteca se acusa: “la Comisión de 
Presupuesto omite reiteradamente 
su obligación de revisar cada año los 
ingresos y gastos de la Federación, 
por lo cual casi 23 billones de pesos, 
la mitad de los proyectados entre 2000 
y 2016, permanecen en la opacidad y, 
por tanto, se desconoce la evaluación 
de en qué se gastaron”. Por esa razón, 
los legisladores carecen de elementos 
objetivos para evaluar la gestión 
financiera, comprobar si se ajustó a 
lo planeado, promover sanciones por 
malversación de fondos y proyectar 
sobre bases reales los ingresos y 
gastos del siguiente año. 

discrecionales en el mercado si se 
presentan condiciones excepcionales. 
La Comisión de Cambios, compuesta 
por el Banxico y SHCP suspendieron la 
subasta del billete verde en los mercados 
financieros, a los cuales inyectaba hasta 
400 millones diarios, ante la inutilidad 
de éstas para detener la depreciación 
del peso frente a la ola especulativa 
internacional, y el despilfarro de las 
reservas del país con este mecanismo, 
advertido desde hace meses por los 
expertos financieros internacionales, 
quienes recomendaban precisamente 
adoptar mecanismos que incluyeran 
subir la tasa de interés de referencia
Hasta el momento, el costo de los 
mecanismos de venta de dólares en 
subasta fue superior a los 28 mil millones 
de dólares a partir del 9 de diciembre 
de 2014, cuando la propia Comisión 
de Cambios reinició las intervenciones 
en el mercado cambiario, para hacer 
frente la volatilidad que mostraba desde 
entonces la paridad del peso con el dólar. 
De acuerdo con el titular de Hacienda, 
la mayor parte del recorte se aplicará 
en gasto corriente, como sueldos y 
salarios, así como otros gastos de 
operación considerados no prioritarios. 
Pero en lo referente a la inversión, el 
ajuste será de 13 mil millones de pesos, 
es decir, 40 por ciento del presupuesto 
para este rubro proyectado para el 
año en curso, aunque insiste: no se 
tocarán proyectos “prioritarios” como 
el nuevo Aeropuerto de la Ciudad de 
México, el tren ligero de Guadalajara 
o el tren México-Toluca.

PEMEX ASFIXIADO POR LVC
Será un mera formalidad la propuesta 
a exponer la próxima semana por el 
director general de Petróleos Mexicanos 
(Pemex), José Antonio González Anaya, 
a su Consejo de Administración de 
recortar su presupuesto en 100 mil 
millones de pesos durante el presente 
ejercicio fiscal. Nadie en su sano juicio 
espera ver a los integrantes de dicho 
consejo oponerse a la propuesta de 
ajuste de Luis Videgaray.
Ahora se ve claro porque la designación 
del concuño de Carlos Salinas de 
Gortari en la dirección general de 
Pemex, sin contar con conocimientos 
o experiencia en el sector energético. 
Llegó sólo a recortar recursos y a 
ejecutar despidos de personal, así como 
a utilizar los elementos establecidos 

en la reforma energética de Enrique 
Peña Nieto, como los mecanismos de 
asociaciones con otras empresas, así 
como nuevas estructuras, actividades 
y “oportunidades de negocios” para el 
círculo en el poder.
Hace más de un año, el precio del 
crudo estaba en 100 dólares por barril 
y ha venido en picada para observar un 
nivel cercano a los 20 dólares. Y todo 
parece indicar habrá una peor situación. 
El crudo pesado Maya, el que más 
exporta Pemex, puede caer tan bajo 
como 19 dólares por barril a finales de 
marzo, de acuerdo con análisis internos 
de la empresa productiva del Estado, 
lo cual complicará más los esfuerzos 
por revertir su declinante producción.
A Pemex, en esta administración federal 
neopriísta, le han metido toda la presión 
posible para reventarla. Antes del 
recorte anunciado por Luis Videgaray 
este miércoles, ya estaba acosada 
por la necesidad de recortar gastos 
y sanear sus finanzas, obligándola a 
aceptar inversión privada en porcentajes 
mayoritarios. Situación ésta analizada 
tiempo atrás en estas mismas líneas.
El déficit financiero de Pemex se 
triplicó en la primera mitad de la 
administración de Peña Nieto. Al cierre 
de 2015, alcanzó 146 mil 856 millones 
de pesos, es decir, se incrementó  109 
mil millones de pesos respecto al cierre 
de la administración pasada, cuando 
el desequilibrio se ubicó en 37 mil 353 
millones de pesos, de acuerdo con 
cifras oficiales.
A finales de enero, Videgaray dejó 
entrever su intención de endeudar más 
a Pemex al inyectarle capital, privado 
o proveniente de deuda pública. El 
funcionario condicionó los montos 
y características de la ayuda a las 
condiciones del mercado y de los 
propios planes de inversión de Pemex. 
De cualquier manera dicha inyección de 
capital aliviaría sus finanzas, golpeadas 
por una caída de más del 70 por ciento 
en los precios del crudo desde 2014.  
Pero no, lo que anuncian es recortarle 
100 mil millones de pesos este año a 
su presupuesto. Así ninguna empresa 
sobrevive.
a la vista.

“PEMEXPROA”
En declaraciones a la prensa este 
martes, el senador Mario Delgado 
precisó que el 28 de octubre de 2015, 
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SUMITOMO generará 
250 empleos directos

FOTOCOMENTARIO DE TUXPAN

Oficialmente, el ingeniero y catedrático de la Preparatoria Número Cinco de Tuxpan, 
Hermilo Said López Velarde, es desde este pasado martes el nuevo Director de la 
Unidad Académica, la máxima casa de estudios de este municipio.
A trabajar con entusiasmo, armonía y profesionalismo por una mejor educación, 
convocó el nuevo director a los Catedráticos de la Unidad Académica quienes están 
cumpliendo en tiempo y forma con sus responsabilidades y horarios de trabajo.
Enhorabuena y muchas felicidades a mi gran amigo, el Ingeniero Hermilo Said 
López Velarde.
Foto proporcionada por la UAN/Comentario julietapretty94@gmail.com

Redacción/
Tuxpan/

GenteyPoder

El día de ayer,  e l 
Presidente Municipal, 

Salvador Saldaña Barrera y 
el Comisariado Ejidal, Efrén 
Nieves Mora; recibieron la 
visita del Gerente General 
en Nayarit de SUMITOMO 
GROUP ATR (Autoservicios 
de Torreón) NAYARIT, Keji 
Takeuchi y personal de dicha 
empresa. Donde conversaron 
y atendieron las inquietudes 
de los empresarios, sobre 
la posibilidad de abrir una 
planta en esta Cabecera 
Municipal. De concretarse 
dicho proyecto, se generarán 
en un principio 250 empleos 
directos; con la visión de 
acrecentar la oferta de trabajo 
y rebasar los 700 empleos.   
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Ixtlán del Río

Desbandada de perredista en 
Ixtlán del Río, se van con “Layín” 

Se terminó el ciclo de Ramón Cambero: Rodríguez Peralta  “Calandrio”

Ex regidora 
panista 

apoyará el 
proyecto 

político de 
Layín

David Rivera Bernal, digno 
aspirante a la presidencia municipal

15

Por Jorge Mendivil “Ligais”
Ixtlán del Río, 

Nayarit.- 

Simpatizantes del PRD local se 
suman a apoyar el proyecto 

político de Layín, este partido 
que no ha probado las mieles 
de triunfo en este plácido centro 
económico de la zona sureña, 
han tomado esta decisión porque 
este partido está en crisis, 
argumento que esgrimen para 
justificar su sutil huida  para 

apoyar un presunto proyecto 
político independiente.
Actualmente dicen que este 
partido político está en la calle, 
ninguno de los que integran el 
comité municipal tienen perfil, 
incluso aseguran que algunos de 
ellos están dentro porque tienen 
compromisos comerciales, lo 
que genera que el PRD no tenga 
la fuerza suficiente para dar la 
pelea en los próximos comicios 
del 2017, se acabó la lealtad y 

la paciencia.
En ese sentido insistieron que 
el PRD se dedica a la venta de 
lotes, bajo el marco de membresía 
de condóminos de construcción 
progresiva, y se olvidan de emitir 
propuestas políticas, ya no es una 
corriente de izquierda, se trata 
de una red de vendedores de 
lotes en módicos abonos y bajo 
precio, para nosotros –dijeron- el 
PRD se ha venido en declive en 
todos los aspectos. 

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, 

Nayarit.- 

El licenciado David 
Rivera Bernal, es sólido 

aspirante a presidente 
municipal por el Partido 
de Acción Nacional, nos 
dimos cuenta que hay 
un grupo polít ico que 
impulsa activamente esta 
aspiración y que solo están 
en espera para conocer 
los requisitos y competir 
contra compañeros de 
partido que aspiran a 
ocupar este puesto de 
elección popular.
A l g u n o s  d e  l o s 
s i m p a t i z a n t e s  q u e 
participan activamente 
en este grupo político 
m a n i f e s t a r o n  q u e 
trabajarán contra corriente 

ya que el actual comité 
directivo municipal no 
cumple con las expectativas 
de la gente, “eso nos dará 
ventaja en el próximo 
proceso de selección de 
candidatos, el trabajo será 
arduo pero encontraremos 
la manera positiva”. 
Por último manifestaron 
que por ser buen sembrador 
polí t ico, David Rivera 
Bernal, recolectará frutos 
positivos dentro del seno 
de la población rural y zona 
centro, la gente lo invitó 
a participar en política, 
actualmente desempeña 
importante cargo público 
en el municipio de Tepic, 
donde también suena 
como sólido aspirante a 
la presidencia municipal 
del lugar que lo vió nacer. 

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Rio, 
Nayarit.- 

La ex regidora panista Paula 
Pulido Estrada, destacó 

que el actual edil del municipio 
de San Blas, el multifamoso 
y dramático  Hilario Ramírez 
Villanueva, “es una persona que 
sabe y conoce las necesidades 
que existen en los municipios 
del estado y agregó que apoyará 
su proyecto político en busca 
de la gubernatura”.
Es un político que sabe de 
propuestas y proyectos en favor 
de las clases más vulnerables 
de la sociedad, afirmando la 
ex regidora que, “Layín puede 
ser el remedio que buscamos 
para nuestros males, la falta de 
buenos resultados”, señalando 
que tiene la capacidad de 
gestionar recursos con lo cual 
puede disminuir los índices 
de pobreza.
 Por último la ex regidora Paula 
Pulido Estrada, señaló que 
“Layín está comprometido con 
las causas sociales, cuenta en 
este momento con el respaldo 
de todos los organismos civiles, 
incluso priistas de calidad 
apoyan su proyecto, confían 
plenamente en su trabajo y 
experiencia, en la necesidad 
de tener un cambio, que venga 
a darnos una mejor calidad 
de vida”.

Por Jolumeca
Ixtlán del Río,

 Nayarit.- 

El ex regidor panista 
Rodr íguez  Pera l ta , 

el famoso “Calandrio” de 
Acaponeta, en breve entrevista 
manifestó con seriedad que, 
“el ciclo de Ramón Cambero 
se terminó, tiene que irse para 
que venga nuevos proyectos 
y mejores opciones para los 
que integramos al PAN en este 
lugar, su política de guerrilla 
de grupos no funcionó, debilitó 

más a nuestro partido”.
“La verdad de las cosas 
nosotros somos un número 
importante de afiliados y 
fuimos afectados por la 
conspiración política de este 
dirigente, nunca nos dio 
la oportunidad de trabajar 
en serio, pero seguimos 
trabajando intensamente  
fuera del partido en los últimos 
meses para fortalecer en 
parte la estructura política, 
lo que indica que estamos 
haciendo un buen papel en 

el municipio”.
Para terminar Rodríguez 
Peralta, el acaponetense 
radicado en este municipio, 
dijo, “aun no decimos a quien 
vamos a apoyar, lo que si 
puede asegurar es que no 
apoyaremos a candidatos 
independientes, ni tampoco 
estamos buscando una nueva 
aventura, vamos a esperar 
para ver cómo se procede en 
este caso, quizás la salida de 
Ramón Cambero, nos aclare 
las ideas”.
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Reunión de emergencia 
para lograr apoyos para 

control del pulgón amarillo

Con gran éxito junta 
vecinal organizó 

alegre noche bohemia 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Acaponeta.- 

Con la intención de recabar 
fondos para continuar apoyando 

la promoción de la cultura de la 
Atenas de Nayarit, la Junta Vecinal 
Pro Conservación y Difusión del 
Patrimonio Artístico y Cultural de 
Acaponeta A.C., llevó a cabo su 
tercera gran Noche Bohemia, con 
enorme éxito, pues el patio central de 
la Casa de la Cultura “Alí Chumacero” 
se vio abarrotado por las decenas de 
personas que se animaron a asistir 
aportando su colaboración.
Al inicio de la noche musical, el 
Presidente de la Junta Vecinal de 

Acaponeta A.C., Lic. José Ricardo 
Morales y Sánchez Hidalgo, explicó 
que era esa la tercera ocasión en 
que se llevaba a cabo una actividad 
similar y que gracias a las aportaciones 
de la segunda Noche Bohemia, hoy, 
la Casa de la Cultura tiene un Cine 
Club que ha iniciado ya proyectando 
películas de calidad; comentó que 
lo recabado en esta nueva noche, 
servirá para retomar un proyecto 
que había parado por un tiempo: la 
renovación de la nomenclatura de 
las calles, o bien, abundó, el diseño, 
la producción y el montaje de un 
museo comunitario en ese mismo 
centro cultural.
La tercera Noche Bohemia se 
desarrolló con la participación de 
decenas de artistas improvisados 
que, con guitarras o haciendo uso 
del karaoke, dieron rienda suelta a 
sus deseos de expresarse cantando, 
lo mismo piezas musicales de ayer, 
que de hoy, como solistas, duetos 
o grupos; quedando al descubierto 
verdaderas revelaciones que fueron 
muy aplaudidas; no faltó la poesía, 
la crónica picaresca y hasta el baile 
de algunos que se animaron.
Una de las ventajas de este tipo de 
actividades lúdicas y de beneficio 
social, es la participación de gente 
que llega de los municipios vecinos, 
pues ahí se contó con amigos de 
Rosamorada, Tepic y Tecuala, los 
cuales convivieron en un ambiente de 
mucha bohemia, risas y la satisfacción 
de cooperar para una buena causa 
cultural. (DCSM)

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
Acaponeta.- 

Convocada por el Ing. Marcial 
Lizárraga Mora, Director de 

Desarrollo Rural Municipal que por 
instrucciones del C. Presidente 
Municipal Malaquías Aguiar Flores, 
enfrentan el avance y daños que ha 
provocado en la región el pulgón 
amarillo en los campos de sorgo; el 
pasado lunes 15 de febrero en las 
oficinas de la Dirección de Desarrollo 
Rural, ubicadas en la planta alta 
del edificio de la Presidencia 
Municipal de Acaponeta, se citó 
a los comisariados de los ejidos 
sorgueros del municipio, como 
son:  El Aguaje, La Bayona, El 
Tigre, La Higuerita, La Haciendilla, 
Acaponeta, Sayulilla, El Zapote, La 
Guásima y San Miguel. También 
presentes estuvieron en esta 
importante reunión, el Ing. Paulino 
Ocampo Mendoza, Jefe del Distrito 
4 de la SAGARPA en Acaponeta; 
así como los Técnicos del Comité 
de Sanidad Vegetal de Nayarit y 
Presidente y Tesorero de la Junta 
Local Municipal de Sanidad Vegetal.
Con todos ellos se tocó el tema de 
los apoyos para los productores 
de sorgo, ante la emergencia de 
la plaga del pulgón amarillo que 
está causando graves daños a 
los cultivos de la gramínea en el 
municipio. La mencionada plaga 
que ataca principalmente a las 
gramíneas proviene de África y 
llegó a nuestro país por el estado 

de Tamaulipas, y posteriormente 
se extendió por otros estados, 
entre ellos Nayarit, donde llegó 
primeramente a la zona sur y ahora 
está ampliamente difundida en los 
municipios de Acaponeta, Tecuala 
y Huajicori.
Se informó de los resultados de la 
gestión del Presidente Municipal 
de Acaponeta Malaquías Aguiar; 
del Secretario de Desarrollo Rural 
y Medio Ambiente del Estado de 
Nayarit, Ing. Armando García 
Jiménez y del Delegado de 
SAGARPA en el estado, Sergio 
Mendoza Guzmán, para obtener 
de manera urgente e inmediata 
apoyos para los productores de 
sorgo del municipio consistentes 
en insectos benéficos, como las 
“crisopas”, los cuales han sido 
util izados para programas de 
control de plagas puesto que son 
depredadores del pulgón amarillo; 
asimismo insecticidas y equipo 
para la aplicación de estos, que 
consiste en 25 aspersores de 
motor. Estos, comenta el Director 
de Desarrollo Rural Municipal, Ing. 
Lizárraga, estarán a disposición de 
los productores de sorgo en la Junta 
Local de Sanidad Vegetal a partir 
del día miércoles 17 de febrero y 
con lo cual se suma a los apoyos 
que se han obtenido en insecticidas 
y que se han distribuido entre los 
agricultores del municipio desde 
principios del mes de enero del 
presente año. (DCSM).



17Jueves 18 de 
Febrero de 2016

Jueves 18 de Febrero de 2016 • www.genteypoder.com • No.  1882

ompostelaC
1717

Tránsito  instala reductores 
de velocidad en el malecón

Compostela, Nayarit.- Como 
parte de los acciones de 
control y ordenamiento vial, el 
delegado de Tránsito, Eugenio 
Aguilar Ibarría informó de los 
cambios realizados en algunas 
de las calles de esta Ciudad.
Uno de estos cambios, señaló 
el Delegado, es el que se 
refiere al recién remodelado 

malecón del río Compostela, 
en cuya vía se prohíbe el 
tránsito pesado, debido a 
que este tipo de unidades 
que ingresan a la ciudad por 
el sur y que circulan por el 
bulevar Wenceslao Sandoval, 
al tomar el malecón, al llegar 
a la calle Zaragoza deberán 
tomar esa vía hasta la calle 

Rosales, para de ahí virar hacia 
la derecha hasta el tope con 
la secundaria general “Raúl 
Ernesto Delgado Barrios” para 
de esa forma dejar libre el 
malecón para el tránsito de 

los conductores de vehículos 
deben considerar que también 
hay personas que gustan 
caminar por el malecón, de 
ahí la importancia del imite 
de velocidad. Aseveró.
El delegado de tránsito señaló 
que este tipo de medidas 
tomadas son resultado 
del reclamo de la misma 
ciudadanía, que le pide ponga 
orden, porque es muy común 
ver a conductores de vehículos 
que estaban tomando el 
malecón como una pista 
de carreras, y debido a que 
camiones pesados podrían 
dañar los empedrados recién 
construidos, concluyó

* El Delegado, Eugenio Aguilar, señaló que además de dichos señalamientos, se 
prohíbe también el tránsito pesado por el recién remodelado Malecón y con ello 

dejar libre esta vía para la circulación de vehículos menores.

Muere joven músico de Compostela •El hoy extinto Alejandro Manzano, desde niño se 
le identificaba por su afición a la música, por lo que 
aparte de sus actividades laborales con su suegro, 
también era integrante del grupo musical cristiano 
de la Iglesia del señor de la misericordia, llamado 
"Sangre de Cristo" y además era el organista del 

grupo musical "Valle del Coatlan

árbol pendía el cuerpo inerte 
del infortunado Alex, que 
tenía atada alrededor de su 
cuello la cuerda que estaba 
fuertemente asegurada en la 
rama de dicho árbol, fue a eso 
de los 8 de la noche de este 
domingo pasado, cuando su 
cuñado lo encontró, El cuerpo 
ya contaba con el rigor mortis, 
por lo que se presume tenía 
ya algunas horas de fallecido.
Del infortunado muchacho 
se conoce que vivía con sus 
suegros “EL TITI” que es el 
propietario del taller donde 
fue el trágico desenlace.
También se sabe que con su 
partida dejo en la orfandad a 
tres de sus pequeños hijos y 
a su viuda Verónica: también 
"el banano" como era más 
conocido,  era hermano de 
crianza de Coco Salazar 

Compostela, Nayarit.- Trágico 
fin tuvo un joven compostelense 
que decide tomar el camino de 
la puerta falsa, por razones 
aún desconocidas ya que 
aparentemente no hubo carta 
póstuma que explicara su fatal 
decisión.

Fue en conocido taller de 
laminado y pintura ubicado por 
la calle La Paz de la Colonia Los 
Estadios, donde fue localizado 
el cuerpo sin vida de Carlos 
Alejandro Manzano Longoria 
de 34 años de edad.
Ahí sobre la rama de un 

vehículos menores.
Igualmente Eugenio Aguilar 
dijo que el malecón no es 
una pista de carreras, y 
que ya se instalaron los 
señalamientos de reducción 
de velocidad máxima que son 
de 30 kilómetros por hora, 
pues aparte de que por ahí 
circulan motos, y bicicletas 

Esposa de “Mame” que está 
en USA e hijo adoptivo de Don 
Vicente Salazar. 
El hoy extinto Alejandro 
Manzano, desde niño se le 
identificaba por su afición a 
la música, por lo que aparte 
de sus actividades laborales 
con su suegro, también era 
integrante del grupo musical 
cristiano de la Iglesia del señor 
de la misericordia, llamado 
"Sangre de Cristo" y además 
era el organista del grupo 
musical "Valle del Coatlan.
Ayer por la tarde su cuerpo fue 
llevado al panteón municipal 
para que le dieran cristiana 
sepultura. Descanse en Paz



Jueves 18 de 
Febrero de 201618

acionalN
Jueves 18 de Febrero de 2016 • www.genteypoder.com • No.  1882

18

Nuevo León
Este miércoles las puertas del 
Penal del Topo Chico fueron 
abiertas para los medios de 
comunicación.
A menos de una semana de la riña 
que costó la vida de 49 internos 
y lesiones en 12, un grupo de 
periodistas ingresaron al centro 
penitenciario.
En entrevista, algunos reos del 
penal aseguraron que la situación 
cambió tras el cateo y luego de 
que las autoridades retomaron 
el control.
Todo cambió, vino un cambio 
bueno, queremos darle las gracias 
que nos ha cuidado muy bien”, 
señalaron algunos de los internos.
Entre los lugares que contempló 
el recorrido se encuentran las 
zonas en donde los reos realizan 
trabajos de rehabilitación, como 
los talleres y las actividades al 
aire libre.
Ayer representantes de la Iniciativa 
Privada y de Organizaciones 
No Gubernamentales también 
hicieron una visita al penal.
La intención del estado es difundir 
que la calma regresó al centro 
penitenciario luego de la riña, que 
representó uno de los episodios 
más sangrientos en el sistema 
penitenciario.
A temprana hora, el arzobispo 
Rogelio Cabrera ofició una misa 
para los internos.
Durante el recorrido de reporteros, 
camarógrafos y fotógrafos, de 
distintos medios de comunicación, 
se pudo acceder a las celdas de 
la zona en donde la noche del 
miércoles se originó la masacre.
Otra de los espacios exhibidos 
fueron las celdas VIP en donde se 

cobraban hasta 8 mil pesos para 
aquellos internos con posibilidades 
económicas, como es el caso 
de los cabecillas del crimen 
organizado.
Las áreas médicas, locutorios 
y el área de internas también 
quedaron al descubierto.
En el centro penitenciario hay 
unos 30 menores que viven 
dentro del penal.
Todo el recorrido fue vigilado 
por elementos de Fuerza Civil, 
que constataron que todo se 
desarrollara con orden.
La visita duró unas tres horas, 
en donde se recorrió cada uno 
de los espacios del penal, que es 
el más antiguo de la entidad, ya 
que fue fundado en 1947.
Los más de 3 mil reos que se 
encuentran en el lugar realizan 
algunas actividades: Pintar bardas, 
limpiar celdas, baños para la 
recuperación de los espacios.

ACABAN LOS LUJOS
El fin de semana pasado se 
difundieron unas imágenes de 
la intervención de Fuerza Civil 
para acabar con los lujos con los 
que vivían algunos líderes del 
crimen organizado en el centro 
penitenciario.
El gobierno del estado descubrió 
en imágenes los baños sauna, 
minisplit, frigobar, microondas, 
acuarios y regaderas, que tenían 
en sus celdas personajes como 
Jorge Iván Hernández Cantú, “El 
Credo” y Juan Pedro Saldívar 
Farías, “El Z-27”.
En el centro penitenciario fueron 
retirados una gran cantidad de 
altares a la Santa Muerte, a 
quienes los internos colocaban 
ofrendas a cambio de favores.

Desmantelan Topo Chico 
VIP: No bar, no saunas… 

no autogobierno

 ‘Las Golondrinas’ 
enmarcan fin de 
visita pastoral

Ciudad de México

El Papa Francisco ha 
bendecido una vez más 

al pueblo de México desde 
las escalerillas y ha entrado 
al avión de Aeroméxico que 
lo llevará de regreso a Roma, 
mientras miles de mexicanos 
agitan sus manos en señal 
de despedida.
Tras dar un apretón de manos 
al presidente Enrique Peña 
Nieto y un beso a la esposa del 
mandatario, Angélica Rivera, 

el Pontífice subió cargando 
su portafolios y saludó a 
la tripulación, mientras en 
el lugar se escuchan “Las 
Golondrinas”.
Previamente, los integrantes 
del Episcopado Mexicano 
y la comit iva del Papa 
Francisco se despieron 
del Sumo del Pontífice, el 
presidente Enrique Peña 
Nieto y su esposa Angélica 
Rivera de Peña, lo que 
a continuación también 

hicieron los integrantes del 
gabinete del mandatario.
Cansado pero conmovido, el 
jerarca católico dialoga con 
los funcionarios mexicanos, 
acepta bendecir algún objeto 
religioso presentado por la 
procuradora de la República, 
Arely Gómez González, 
mientras se escuchan las 
porras:
¡Que pase por aquí!” y 
“¡Francisco, hermano, ya 
eres mexicano!”.

PRD elige a Pedro de León como 
candidato a gubernatura de Zacatecas

Ciudad de México.

E l Comité Ejecutivo del 
PRD designó a Pedro 

de León Mojarro como 
candidato al  gobierno de 
Zacatecas, luego de que se 
desestimó la candidatura 
de Rafael Flores Mendoza.

D e  L e ó n  M o j a r r o , 
fami l iar  del  gobernador 
d e  Z a c a t e c a s ,  M i g u e l 
Alonso Reyes, dejó de 
ser mil i tante del PRI para 
convertirse en el candidato 
externo del  PRD en las 
elecciones a real izarse 

en junio.
De acuerdo con reportes, 
el  part ido del  sol  azteca 
desestimó la candidatura 
de Flores Mendoza debido 
a que se promocionó de 
manera indebida y rebasó 
topes de campaña.
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Ordena la Corte a El Bronco 
reconocer concubinato gay

Insta ‘El 
Bronco’ a 

estudiantes 
a sacar 10 y 
él pone las 
'caguamas'

Niegan que El Chapo 
sufra tortura en la cárcel

la del matrimonio, condiciona 
su existencia a la unión de un 
hombre y una mujer.
Como esta condición se 
sustenta en la preferencia 
sexual de las personas, “atenta 
contra el derecho al libre 
desarrollo de la personalidad”, 
estableció el ministro Pardo.
Los  demás min is t ros 
coincidieron con él al señalar 
que la legislación local resulta 
“doblemente discriminatoria” 
porque no sólo impide a 
las parejas homosexuales 
acceder a la institución, sino 
que los priva de los beneficios 
materiales que se asocian a 
la misma.
Además la Sala estableció 
que la aplicación del artículo 
impugnado sí causó un 
perjuicio directo al quejoso, 
porque se le impidió demostrar 
a través de las diligencias de 
jurisdicción voluntaria que 
promovió, la unión familiar 
que afirmó haber sostenido 
con otro hombre y de manera 
directa, también se le negó 
acceder a cualquier beneficio 
que pudiera derivar de dicha 
reunión.

Ciudad de 
México.- 

La Primera Sala de la 
Suprema Corte de Justicia 

de la Nación (SCJN) ordenó 
al gobernador de Nuevo León, 
Jaime Rodríguez Calderón, 
El Bronco, reconocer el 
concubinato entre parejas 
del mismo sexo.
Lo anterior luego de que su 
antecesor Rodrigo Medina de 
la Cruz y el Congreso local 
impugnaran el fallo de un 
juez que amparó a una pareja 
homosexual que deseaba 
casarse.
El proyecto fue elaborado 
por el ministro Jorge Mario 
Pardo Rebolledo, quien se 
encuentra en comisión oficial 
fuera del país por lo que 
debió ser presentado por el 
ministro Arturo Zaldívar Lelo 
de Larrea.
La resoluc ión declaró 
inconstitucional el artículo 
291 bis del Código Civil de 
Nuevo León, porque “limita 
la institución del concubinato 
a parejas de distinto sexo”.
Además el quejoso argumentó 
que dicho precepto transgredía 

los artículos primero y cuarto 
constitucionales, respecto de 
los derechos de igualdad y 
no discriminación en razón 
de la preferencia sexual, la 
identidad, el libre desarrollo de 
la personalidad y la protección 
de la organización y desarrollo 
de la familia.
El juez federal que conoció 
del caso en primera instancia 

concedió el amparo al 
demandante pero el entonces 
gobernador Rodrigo Medina 
y el  Congreso estatal 
impugnaron el fallo y el 
asunto debió ser turnado a 
un tribunal colegiado.
Así, la Primera Sala de la Corte 
ratificó la sentencia del juez 
federal porque la definición 
de concubinato, al igual que 

Ciudad 
de México

Jaime Rodríguez, ‘El 
Bronco’ ,  posee una 

peculiar forma de motivar a 
los estudiantes destacados: 
Invitar las ‘caguamas’; 
al menos así lo hizo con 
estudiantes destacados del 
Conalep.
Durante la ceremonia de 
graduación, en que se resaltó 
el logro de 3 mil 467 alumnos 
de 15 planteles de la entidad, 
el gobernador de Nuevo 
León se acercó a un grupo 
de estudiantes destacados 
de un Conalep, y con su 
peculiar estilo, presionó al 
director de Ternium, Máximo 
Bedoya para que pusiera el 
asado…
Ante el silencio del directivo, 
dijo que si aceptaba, él se 
comprometía a poner las 
caguamas para acompañar 
la comida y así celebrar el 
fin de cursos del bachillerato 
técnico.
Ya en el mensaje ante los 
graduados, les mencionó que 
ha entablado contacto con 
líderes del sector empresarial 
para que los contraten, lo 
que motivó el aplauso de los 
asistentes.

Ciudad de 
México.-

La Comisión Nacional de 
Seguridad (CNS) aclaró 

que Joaquín El Chapo 
Guzmán no sufre tortura 
física ni psicológica en el 
penal del Altiplano, como 
acusa su abogado defensor.
El día de ayer, Juan Pablo 
Badillo declaró en entrevista 
para Radio Fórmula que su 
cliente era despertado cada 
dos horas para el pase de 
lista. “Me están convirtiendo 
en un zombie”, afirmó el 
capo.
En una nota aclaratoria, la 

CNS explicó que “a Joaquín 
Guzmán Loera no se le 
despierta cada dos horas 
durante su internamiento 
en el Penal del Altiplano, en 
Almoloya de Juárez, Estado 
de México; en este centro 
de reclusión, al igual que en 
otros penales federales de 
máxima seguridad, se siguen 
protocolos de seguridad”.
De acuerdo con la Comisión, 
el protocolo que siguen las 
autoridades es acudir a su 
celda cada cuatro horas para 
verificar que el interno este 
bien, en lo que se conoce 
como “Prueba de Vida”.
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la jiribilla política
GenteyPoder/Tecuala/Por: Pedro Bernal
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-Se suman decenas de jóvenes a la importante asociación no 
gubernamental (ONG) “Nayarit Confía”.
-David García, aspira a la regiduría de la Demarcación 
-Gilberto “El Cuate” Zepeda, prospecto fuerte en el 2017 por la 
Demarcación 
-El cambio en la CTM municipal ¡no más no llega!... Tecuala “una 
papa caliente” para Avelino Aguirre.

Tecuala, Nayarit.- “Nayarit Confía”, 
asociación no gubernamental, 
sigue sumando jóvenes a su 
gran proyecto que es Nayarit, en 
estos últimos días la asociación 
antes mencionada ha recibido la 
integración de decenas de jóvenes 
Tecualenses, que dentro de pocos 
días ya estarán presentándose en 
las diferentes reuniones que en 
el municipio se están realizando 
cada 15 días o mensualmente. 
Porque el futuro en este estado 
es de ¡los jóvenes!, por eso en 
ellos “Nayarit Confía”.
La Demarcación Electoral 1 al 
parecer es la más asediada 
por los prospectos a regidores 
priistas para el 2017; y no es 
para menos porque ahí existen 
muchos militantes y simpatizantes 
del partido en mención, y ademas 
saben que esa demarcación la 
volverán a ganar. Y no es para 
menos, la actual regidora por 
esa demarcación Hermelinda 
Medina Ayala, ha demostrado 
que el voto que se depositó en 
su confianza no fue en vano 
porque su voz en el actual 
cabildo municipal se escucha 
clara y concisa, defendiendo 
con todo los intereses de sus 
representados; ahí los jóvenes 
piden que el próximo proceso 
electoral del 2017 David García 
los representen en la silla vacante 
que dejará la controvertida Edil 

en el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) le dá ese fruto 
que él ha sembrado y que se está 
llegando el tiempo de cosechar, 
y no andan mal los vecinos de 
la demarcación dos;  Gilberto 
Zepeda, será la mejor opción 
electoral llegado los tiempos de 
las elecciones.
“No hay fecha estipulada para 
el cambio de la CTM en este 
municipio”, así nos lo comentan 

algunos obreros adheridos a la ya 
destartalada federación municipal 
cetemista, y no lo decimos por su 
edificio que lastima de la manita de 
gato que le dieron, unos cuantos 
de cientos de obreros la visitan; 
la CTM municipal dividida hasta 
por el partido al que pertenece, 
que es el PRI, y la mayoría de 
los trabajadores que integran 

Hermedina Medina. 
El amigo y luchador social 
Gilberto “el Cuate” Zepeda 
muy querido y respetado 
por todos los vecinos de 
la Demarcación 2 no le 
piden, ¡le exigen! Que en 
el proceso electoral del 
2017 sea su candidato a 

regidor por la demarcación 
antes mencionada. Yes 
que ese cariño y simpatía 
que sienten sus amigos 
por él no es cualquier 
cosa, porque sin andar 
con muchos gritos apoya  
a quien se lo solicite, su 
gran trabajo partidista 
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URES  # 148 SUR COL. CENTRO 
CENTRO TEPIC, NAY.

Calidad gourmet
TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco

*EMPANADAS DE 
 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
 JAMÓN CON QUESO 
*NUGGETS 
*CHORIZO DE POLLO 
*BROCHETAS 
*PECHUGAS A LA MOSTAZA  
*A LA CORDON BLUE 
*ALITAS PICOSAS 

*HAMBURGUESAS 
*PECHUGA ADOBADA 
*ALBONDIGAS
*MILANESAS
*BISTEC DE PECHUGA
*MOLIDA
*FAJITA
*ENSALADA DE POLLO 
*SOPA DE PASTA
*Y POLLO FRESCO

TELS.
LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: SERVICIO A DOMICILIO 

2 13 46 11
2 13 63 98

esa confederación del municipio 
culpan al actual líder Marco Antonio 
Covarrubias Patrón. Y comentan 
algunos líderes estatales de 
buena cepa cetemista que hasta 
Avelino Aguirre, le saca al cambio 
del comité en esta cabecera 
municipal, porque si no hace las 
cosas que favorezcan en todo 
a los obreros tendrá “una papa 
caliente en sus manos”, porque 
ademas ya saben cómo se las 
gasta el empresario-obrero y líder 
estatal de la CTM, el veracruzano 
Avelino Aguirre Marcelo, que de 
obrero no tiene nada. Y, bueno, 
volviendo al municipio que lo aquí 
comentado es totalmente cierto; 
los verdaderos trabajadores que 
integran los diferentes sindicatos 
estatales, nacionales y municipales 
casi ya no existen; líderes como 
Antonio Ayón Alvires, Miguel 
Guzmán, los Graciano Enríquez, 
Benjamín Solís, Rafael Elizondo 
(+), etc., etc., etc., la inteligencia 
y la astucia de los que están 
ahorita, desaparecieron a esos 
verdaderos líderes de la clase 
obrera-cetemista, diciéndoles 

háganse a un lado, que ahora robo 
yo… “perdón”, yo voy a trabajar. 
Pero para los grandes males 
grandes remedios, por la equidad 
de género y “la emancipación de 

México”, la señora Martha Millán, 
secretaria general del sindicato 
de estilistas, es la mejor opción 
para la dirigencia de la federación 
municipal de la CTM. Martha se 
las sabe de todas todas y está 
apoyada por la mayoría de los 

sindicatos verdaderos que existen 
en el padrón de esa federación 
municipal, así es que por primera 
vez habrá una fémina como líder 
de todos los obreros cetemistas 
tecualenses; y será la luchadora 
social Martha Millán. 
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EL IMSS ATIENDE 
RECOMENDACIÓN 
DE CNDH SOBRE 

GUARDERÍA EN LA 
CIUDAD DE MÉXICO

pinión

Palestra 
Por Gilberto Cervantes Rivera, poeta de Cucharas

Ivonne Ortega Pacheco, diputada 
federal,  anunció este sábado 
anterior en reunión de mujeres 
presidida por el  l íder estatal 
del PRI, maestro Juan Carlos 
Ríos Lara, que le equidad de 
género reclama un candidato a 
gobernador que sea mujer y la 
mejor aspirante se llama Margarita 
Flores Sánchez. No es ninguna 
novedad esto de los pre destapes, 
pues hace algunas semanas, la 
gobernadora de Sonora, dijo que 
para Nayarit la mejor carta es Raúl 
José Mejía González; igual pasa 
con Manuel Cota, de quien se ha 
dicho que cuenta con la bendición 
del presidente de la República 
Enrique Peña Nieto. 
Y si en el PRI surgiera una corriente 
que apoyara la candidatura de Ney 
González para que la buscara por 
segunda ocasión, no faltaría quien 
dijera que este vendría con todo 
el apoyo de Carlos Salinas de 
Gortari. La verdad es que hasta el 
momento no hay nada para nadie, 
son puras especulaciones, pues 
incluso se dice que Roberto le 
jugará las contras a Peña Nieto, 
con la histórica decisión de dejar 
sucesor; pero como les digo, son 
rumores producto de la ciencia 
denominada rumorología. Aunque 
no deja de ser bueno que todos 
los que se mencionan, aseguren 
que habrán de triunfar en los 
próximos comicios del año entrante, 
para los cuales un diputado local 
del PAN, Javier Hiram Mercado 
Zamora, propone iniciativa de ley 
que le recorte dos años al puesto 
de gobernador e incremente uno 
más al de alcaldes y legisladores. 
De esta forma, para el 2018, las 
elecciones estatales quedarían 
empatadas con las federales y en 
el 2024, el gobernador duraría seis 
años de nuevo y tanto diputados 
como presidentes municipales, 
igual que ahora, con posibilidad de 
una reelección, ley que acaba de 
entrar en vigor. Todo esto que les 
comento, será propuesto hoy por 
el aspirante a primer munícipe de 
Tepic, durante la sesión con la cual 
arranca otro período ordinario, al 
que asistirán alcaldes, regidores, 
síndicos, diputados federales, 
senadores y funcionarios federales, 
y de gobierno del estado. 
Vale asistir porque ahí, muchos 
políticos que iniciaron el año con 
dureza extrema en los codos, podrán 
adquirir una vacuna para que se 
alivien, sana recomendación dada 

a conocer ayer por mi padrino José 
Plácido Arellano Ontiveros, quien 
estuvo en Tepic con la intención 
de recuperar la vista, porque ya no 
puede ver los billetes de a 500.  
Lo que si se encuentra todavía a 
la vista de quien pueda comprar 
boletos para disfrutar las canciones 
del Julión Álvarez en concierto 
de gala, es el estanquillo que 
pusieron los organizadores de la 
Feria Nacional Tepic 2016, en el 
hotel Real de Don Juan, donde 
ayer se terminaron los asientos 
de a mil 800 pesos y no obstante 
que no se sabe la ubicación exacta 
del evento, la gente quisiera 
disfrutar el espectáculo en los 
amplios y cómodos espacios del 
Auditorio de la Gente, ahí donde 
Alberto Aguilera, alias La Juanga, 
hizo la hazaña de tenerlo lleno 
con espectadores de todos los 
sectores sociales, incluyendo 
al sorprendente Layin Ramírez 
Villanueva, mismo que intentó 
echarse un cruzado con el divo 
de Juárez, fallando en el intento. 
Y quien no deja de hacerle la lucha 
es Raúl José Mejía González, 
presidente nacional de la Fundación 
Colosio, el cual ya tiene meses 
realizando propuestas para lograr 
que Nayarit fortalezca su economía 
con el respaldo de una agricultura, 
ganadería, pesca, minería y turismo 
de primer mundo, la cual sea 
capaz de fortalecer tanto sueldos 
como salarios. Nayarit cuenta 
con recursos para destacar en 
todo aquello que emprenda, cosa 
que le han venido cancelando 
las malas políticas de los que no 
saben nada de política. 
Carlos Saldate, por ejemplo, quien 
pretende ser el candidato del PRI a 
presidente municipal de Tepic con 
pura saliva. A Saldate le falta el 
carisma que tiene de sobre Gianni 
Ramírez, mismo que ya dijo que 
no anda buscando lo que no ha 
perdido… PALESTRAZO: hoy en 
el Mesón de los Deportes, el rector 
de la UAN Juan López Salazar, 
acompañado por el gobernador 
del estado, Roberto Sandoval 
Castañeda, entregará las becas 
del PRONABES alimentario a 
estudiantes que lidera José Ángel 
Aldrete Lamas, mismo que ayer 
firmó el convenio 2016 de TRAES, 
con Ezequiel Llamas Alvarado, 
dirigente del transporte, teniendo 
como testigo de honor al director 
de tránsito estatal Agustín Flores 
García. 

•Tras denunciar el IMSS los hechos ocurridos en 2012, tres 
presuntas responsables se encuentran sujetas a proceso penal

La Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos notificó al IMSS una 
recomendación con motivo de la 
afectación en el año 2012 a los 
derechos fundamentales de tres 
menores en una Guardería de la 
Ciudad de México.
En relación con esta recomendación, 
el IMSS informa que dará cabal 
cumplimiento a cada uno de los 
puntos señalados por la CNDH y ha 
tomado diversas medidas preventivas 
y correctivas para evitar hechos 
similares.
Desde el primer momento que el IMSS 
tuvo conocimiento de lo sucedido, 
llevó a cabo acciones inmediatas para 
su atención, entre las que destacan 
las siguientes:
•Denuncia de hechos ante el 
Ministerio Público de la Federación 
en junio de 2012, que llevó a la 
consignación de tres personas sujetas 
a proceso penal. Actualmente el 
IMSS continúa coadyuvando en la 
resolución y determinación de las 
responsabilidades a cargo de las 
autoridades competentes.
•Otorgamiento inmediato de la 
atención médica y psicológica a los 
menores afectados y a sus familiares.
•Instalación de cámaras de seguridad 
en áreas estratégicas de la guardería, 
adicionales a las existentes, además 
de ser supervisadas de manera 
constante y permanente.
•Impartición de cursos de capacitación 
a todo el personal de la guardería en 
temas de prevención del maltrato, 
derechos humanos y mejora del 
servicio. 
El Sistema de Guarderías del IMSS 
cuenta con 1,386 unidades, con los 
más altos estándares de calidad en 
la atención y seguridad. 
El compromiso del IMSS con el Sistema 
de Guarderías es permanente por lo 
que se han implementado diversas 
medidas para el mejoramiento global 
de las estancias, entre las que destaca 
el mecanismo de Participación Social 
en Guarderías, elaborado en conjunto 

con Transparencia Mexicana A.C., 
que permite mejorar la calidad en 
el servicio y las condiciones de 
seguridad con el involucramiento de 
los padres de familia, con quienes se 
han realizado durante la administración 
del Presidente Enrique Peña Nieto 
cerca de cuatro mil visitas, invirtiendo 
más de 42 mil horas en este ejercicio 
ciudadano, 38% más que en la 
administración anterior.
Asimismo, se han rediseñado 
los procesos de los servicios de 
alimentación, fomento de la salud, 
pedagogía y administración, a fin 
de que los menores inscritos en las 
guarderías del IMSS reciban atención 
y cuidado basados en servicios de 
calidad y condiciones seguras, para 
favorecer su desarrollo integral y 
armónico en lo físico, cognitivo y 
afectivo-social.
Además, se han actualizado las 
directrices para la prevención y 
detección oportuna del maltrato 
o abuso a niñas y niños de las 
guarderías del IMSS, y con el 
apoyo de la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos se ha capacitado 
en derechos humanos al personal.
El IMSS continuará realizando las 
acciones necesarias para contribuir 
al óptimo desarrollo de los menores 
de México, respetando en todo 
momento sus derechos humanos.
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EFECTUAN OPERATIVO 
EN EL PENAL DE TEPIC

En la capital cora…
LEVANTADERO DE 

MOTOS POR OBSTRUIR 
PASOS PEATONALES

N

Ejecutados
Detenidos

DrogaSecuestros

Suicidios

Accidentes

Ahogados

Levantados

Robos olicíacaP 23

Redacción/GenteyPoder
Tepic, Nayarit.-
Familiares de internos del 
Centro de Rehabilitación 
Social “Venustiano Carranza” 
de la capital, manifiestan 
que desde el pasado martes, 
personal de la Fiscalía Estatal 
lleva a cabo un impresionante 
operativo policiaco en ese 
centro penitenciario, con la 
finalidad de buscar armas y 
drogas; y con ello evitar un 
caso como el ocurrido hace 
días en el penal del Topochico 
en el estado de Nuevo León.
Ayer por la tarde mismos 
familiares de internos daban 
a conocer que personal de 
seguridad había decomisado 
un centenar de televisores 
que tenían los reclusos en 
sus celdas, hoy veremos que 
logran asegurar nuestras 
autoridades policiacas por 
el bien y la seguridad de los 
reclusos y sus familias.

Redacción/GenteyPoder
Tepic, Nayarit.- Una unidad 
especial de Policía Vial, 
en operativo permanente, 
atiende reportes y detecta 
motocicletas estacionadas 
en lugar prohibido como 
banquetas, plazas y lugares 
asignados para personas con 
discapacidad; en este caso, 
por encontrarse obstruyendo 
los pasos peatonales y 
representar un riesgo para los 
transeúntes, son aseguradas y 
trasladadas a las instalaciones 

de Seguridad Pública en la 
Cantera.
Durante los recorr idos 
de vigilancia se aplican 
infracciones a motociclistas 
sin casco o que comenten 
algún tipo de violación al 
reglamento; solo en caso de 
que el conductor no cuente con 

licencia y circule sin placas, 
el vehículo es asegurado.
Para recuperar la moto, el 
propietario debe, además de 
pagar sus multas, comprobar 
la propiedad del vehículo.
En Junio del año pasado se 
inició la campaña ‘Motociclista 
Seguro’, para invitar a los 
conductores de este tipo de 
vehículos a regularizarse, 
obedecer los reglamentos y 
señalamientos, y protegerse 
con el uso del casco.
Durante la sensibilización, 

que se prolongó por 4 meses, 
cerca de 4 mil motociclistas 
firmaron los "12 Compromisos 
por la Seguridad”. Ahora 
se aplica el reglamento 
para sancionar a quienes 
continúan ignorando sus 
responsabil idades como 
conductores.
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Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313
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Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- 

Campesinos productores de 
tabaco del poblado de la 

Presa, y Puerta Azul, la mañana 
de ayer, tronaron materialmente 
contra las empresas tabacaleras 
American Brithis Tobacco y 
Tabacos del Pacifico Norte, 
por las rayas insuficientes que 
les mandan los inspectores de 
dichas empresa tabacaleras, 
para el pago de los jornales 
de los trabajadores de campo, 
ensarte, limpias, riegos etc.
Timoteo García, del poblado 
allende al río, dijo que es 
necesario que el líder de la 
ARIC Ing. Rodolfo Coronado 
Montaño, interceda por ellos 
ante las empresas, actualmente 
-dijo en claro ejemplo- el riego 
por aspersión tiene un costo 
en el poblado de la Presa 
de  2 mil pesos, sin embargo 
los técnicos de campo de las 
citadas empresas compradoras 
de la aromática hoja envían 
solamente mil quinientos pesos 
por lo que el productor de su 
bolsillo  quinientos pesos, lo 
que hace que su trabajo en la 
administración del tabaco que 
trasplantó en sus parcelas no 
tenga remuneración alguna 
porque sencillamente tiene que 
aplicarse en el “ajuste” de los 
pagos por concepto de riego, de 
las sartas, de los movimientos 
de galera, limpias borrado del 
surco y más. 
“Díganle a Rodolfo Coronado que 
haga algo por sus representados  
imploraron los productores de 

tabaco, quienes agregaron 
muchas personas hablan de 
cultivos alternos, y hasta nos 
dicen que si  no nos da resultado 
equis cultivo de los llamados 
tradicionales, como es el caso 
del Tabaco y Frijol”. “Quiero 
señalar -dijo don Timoteo 
García- que los campesinos 
no necesitamos de consejos 
de nadie, pasa que no tenemos 
los recursos suficientes para 
sembrar vegetales, tales como el 
tomate, el chile serrano, sandía 
melón, etc., las instituciones 
que fueron creadas por el 
gobierno para facilitar préstamos 
a los campesinos, como es el 
caso de la Financiera Nacional 
(antes rural), quienes hasta 
se burlan del campesinado al 
asegurar que debido a la falta 
de personal administrativo no 
pueden otorgar el crédito en 
el momento oportuno.  Para 
nadie es desconocido que los 
créditos la Financiera Rural los 
otorga a destiempo, es decir 
para la siembra de tomatillo, 
se contemplan tres fechas 
de siembra: la tempranera, 
medianera y tardía, pero en 

los tres casos los créditos 
llegan cuando ya el tiempo de 
siembra tocó fondo, así pasó 
en el ciclo productivo 2014-
2015 y así pasó en el ciclo 
2015-2016 siendo aquí donde 
el responsable de la ventanilla 
de la Financiera Nacional, Ing. 
Alfonso Naranjo, dijo que no 
se pudo entregar el crédito 
de manera oportuna porque 
les faltó personal para hacer 
la documentación respectiva, 
estas muestras de burocratismo 
en estas instituciones son las 
que nos hacen que sembremos 
los cult ivos tradicionales, 
solicitando la semilla parida a 
quienes la poseen, o por eso si 
nuestras tierras son aptas para 
la trasplantación de tabaco, por 
eso sembramos tabaco, y frijol, 
donde por desgracia la falta 
de apoyo por las parte de las 
autoridades de gobierno y por 
quien nos representa somos 
presa fácil de las empresas 
tabacaleras, quienes como 
siempre ante la venía de los 
líderes de la ARIC nos envían 
rayas capadas, como es el 
caso”. Explicó Timoteo García.

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Abarroteros 
del poblado de Villa Hidalgo, 
continúan renuentes a que la 
empresa Aurrera se instale en 
el poblado allende al río, al 
considerarla una competencia 
desleal, y que vendrá a 
arruinarlos al instalarse.
La tienda Aurrera pese a la 
manifestación de rechazo 
que mantienen comerciantes, 
como el actual regidor por el 
PRD Javier Jamit Quiñones y 
Salomón Modad, según fuimos 
informados, han tratado por todos 
los medios a sus alcances para 
que no se instale la mencionada 
tienda de autoservicio, cosa 
que no han logrado ya que la 
construcción de la mencionada 
tienda en terrenos de la avenida 
ejido continúan por lo que se 
supone que en un par de meses 
la tienda será abierta al público.
Aquí en Santiago, se han 
instalado no una t ienda 
departamental de autoservicio 
sino dos Aurrera y Soriana, y 
en su momento comerciantes 
como Lauro Delgado y la 
propia ex alcaldesa Rosario 
Valdivia, se oponían a su 
instalación al considerarla al 
igual que los comerciantes de 
Villa Hidalgo, Jamit y Modad; 
una competencia desleal, sin 
embargo quedó demostrado que 
no fue así, ya que las tiendas 
de abarrotes en las colonias  
continúan subsistiendo, incluso 
los mismos abarroteros cada 
que hay ofertas en las citadas 
tiendas acuden a abastecer 
sus changarros, por lo que no 
fue competencia las citadas 
tiendas sino que han sido parte 
importante en el desarrollo de 

nuestra población.
Para nadie es desconocido que 
en el poblado de Villa Hidalgo, 
al que también conocimos 
como el “Nuevo” en la década 
de los  60s,  algunos de sus 
moradores aprovechan cualquier 
manifestación para buscar la 
segregación del poblado allende 
al río de nuestra municipalidad, 
asegurando que tienen  el 
potencial económico de sobra 
para convertirse en municipio. 
Sin embargo Ney González, 
en su periodo de gobernador 
del estado les demostró que 
no se tenían las condiciones 
para que el poblado fuera 
cabecera municipal; sin embargo 
pensando en el 2017 el regidor 
de la demarcación número 9 
Javier Jamit, considera que 
este es el momento para que 
Villa Hidalgo se convierta en el 
municipio número 21, aún que 
muchos de los implicados en 
aquel movimiento del periodo 
del ex gobernador Ney González 
consideren lo contrario.
En fin la creación de la tienda 
Aurrera en Villa Hidalgo ha 
sido bandera para que algunas 
personas como es el caso de 
Javier Jamit, quien pretende 
hacer ruido con un solo objetivo 
ser el primer presidente 
municipal del Nuevo, hoy que 
nos recortaron las diputaciones 
locales de 3 a simplemente 1. 

Productores de tabaco piden 
a la ARIC que las empresas 
tabacaleras hagan ajustes 
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Abarroteros de Villa Hidalgo se oponen 
a la instalación de la tienda Aurrera

* Además de que el abarrotero y actual regidor Javier Jamit 
revive la creación del municipio número 21.


